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REDACCION ' 

INTRODUOCI6N 

PROPOSITOS DE LA NUEVA DIRECCION 

Nuestro programa estaba escrito, no 
en los designios de la providencia, sino 
en el hecho material de haber sido ya 
desarrollado en una de esas ocasiones, 
en que persiguiendo el ideal que nos he
mos formado de la educacion, conce
bimos el pensamiento de la fundacion 
de un periodico que a el respondiese. 
Sus hojas, llevadas por el viento, se per
dieron como las de la mayor parte de 
los vegetales que cubren la tierra, pero 
el arbol vive, robustecido y fuerte, y 
ensayara producir nuevas ramas y 
hojas, ofreciendo, a los que se dedican 
al estudio de estas cuestiones, los fru
tos sazonados de la experiencia. 

Aquel programa, como este, no di
fieren en su esencia. Entonces, como 
ahora, nos proponiamos a yudar la ac
cion de la sociedad y la familia en la 
obra de la difusion de la educacion co
mun, impulsar la accion de las autori-

dades, de los maestros y de todos los 
que animados de sanos propositos quie
ran llevar su grano de arena a la obra 
de la regeneracion social por medio de 
la escuela. 

Para lIenar esos propositos, no he
mos de omitir esfuerzos, ni de dejar 
pasar desapercibida ninguna cuestion 
que afecte los intereses de la escuela 
elemental. 

Las practicas anejas y el espiritu es
colastico de otros tiempos parecian ha
ber establecido una barrera entre los 
maestros y las familias; y las publica
ciones de educacion han sido por mu
cho tiempo consideradas como des
tinadas a tratar materias completa
mente extranas a la generalidad de las 
personas, cuando en realidad no hay 
nada mas tltil, amenD y atrayente que 
cuanto en nuestros dias se relaciona 
con la ensenanza primaria, destinada 
a desarrollar las facultades de los ni
nos y a darles una base de conoci
mientos generales que les permitan en
caminarse con acierto, hacia el ejer
cicio de una industria 0 profesion 
cualquiera. La escuela primaria no 
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forma al hombre, ni Ie hace apto para del maestro, y nos hallamos al presen
el desempeno de una carrera, pero Ie te en circunstancias de tener que bus
da la base indispensable de conoci- car por otras vias, los medios de repa
mientos y de ideas para poder em- rar aquellas deficiencias. De ese he
prender con exito todas ellas. Par- cho, nadie es mejor testigo que los mis
tiendo del principio de la unidad de la mos maestr~,,,y profesores normales 
ciencia y de la unidad mental, ella pro - puestos oo.y: a la obra,,, para adquirir 
cura desenvolver las inteligencias, ro- de nuevo en el estudio los conocimien
bustecerlas y dejarlas en aptitud de tos y la experiencia que echan de me
bifurcarse como un rio, en la direc- nos en el ejercicio de su profesi6n. 

ci6n de sus corrientes naturales. Los metodos experimentales han 

De esa primera educaci6n depende realizado una gran revoluci6n en la 
el porvenir de las generaciones, no ensenanza. Todo conocimiento, ha di
precisamente en el sentido hasta hoy cho no record amos quien, procede de la 
expresado, sino como base segura de experiencia. En verdad, es posible 
exito en los diversos estudios a que adquirir el conocimiento de una mate
pueden dedicarse mas taroe. ria cuaiquiera, de la dureza de una pie-

Las escuelas de otro tiempo malo- dra, por ejemplo, sin que coloquemos la 
graron en gran parte el exito de la en- piedra bajo la acci6n de nuestros sen
senanza, dandonos pocos hombres ap- tidos, pero siempre sera necesario que 
tos para el desempeno de las diversas un estudio experimental sobre otros 
carreras, porque el nino adquiria en minerales Ie haya precedido. 
ellas un conocimiento aparente y no Esa gran revoluci6n en las ideas ha 
verdadero de las cosas. Asi veiamos, dado a las cuestiones de ensefianza 
y aun palpamos los males de ese siste- un interes notable, que se traduce en 
rna, que los j6venes salidos de los cole- nuestros dias en todas las manifestacio
gios y las aulas universitarias, carecen nes de la actividad humana. En la 
en general de experiencia; todasucien- escuela, en la literatura, en el campo 
cia la han adquirido en los Ii bros 6 de de las ciencias, en la prensa, observa
los labios de sus maestros, aceptando- se de algunos aDOS a esta parte una 
las sin investigaci6n, y de ahi el escaso reacci6n contra los viejos metod os, y 
numero de hombres aptos y practicos, mayores seguridades de acierto y de 
el predominio de algunos espiritus supe- ex ito en sus investigaciones y trabajos. 
riores, a la vez que otros males de Gracias a esa revoluci6n en las ideas, 
que no nos hemos dado todavia cuen- el herrero que calienta el hierro en la 
ta exacta. fragua y Ie bate sobre pi yunque, el 

Como es natural, esos errores, en alfarero que amolda entre sus manos 
ninguna escuela ha tenido una in- el barro, el labrador que abre el surco 
fluencia mas perniciosa que en aque- en la tierra sobre que ha de depositar 
11a que tiene por objeto la formaci6n ! la semilla, el iabricante que teje el hi-
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10 0 que convierte la planta en muebles 
o en papel, el magistrado 0 el juez que 
investiga la verdad y esclarece los de
litos, el periodista que procura tener a 
sus lectores al corriente de los mas in
fimos detalles de los suc€.><'')s que se pro
ducen cada dia, el comerciante que es
pecula en el comercio de ifnportacion 
o exportacion, el navegante que cruza 
los mares teniendo por guia a los as
tros, sondea las profundidades del 
Oceano y presiente la existencia de una 
costa cercana, el minero que desciende 
a las entrafias de la tierra y busca el 
filon del metal que ha de explotar; to
dos, en fin, son obreros eficaces, aunque 
inconcientes las mas de las veces, en la 
obra de la educacion comun; porque 
cada uno de ellos posee un caudal de 
experiencia susceptible de ser emplea
da con exito en la educacion de la in
fancia. 

A ese hecho que pone de manifiesto 
el concurso que todas las cIases han 
prestado 0 pueden prestar a la educacion 
comun, se sigue el interes que la socie
dad tiene en formar de cada individuo 
un obrero conciente y util, que llenando 
sus deberes y ejerciendo sus derechos 
como c..rresponde, no sea una causa 
perturbadora del bienestar general y 
de los fines que se persiguen . 

Tenemos la creencia de que la di
fusion de la educacion comun no puede 
ser la obra exclusiva de un gremio, y 
que, en consecuencia, llegara un dia en 
que ella formara parte de los deberes 
domesticos de cada familia. Por eso he
mos de procurar que EL MONITOR re3-
ponda a esa necesidad social, que 

despierta el interes, no solo de los 
maestros, sino aun de las familias, 
tan interesadas como aquellos en cono
cer todo cuanto se relaciona con la 
educacion de sus hijos. 

En sus relaciones con las autorida
des escolares, esta publicacion tiene 
sefialado su derrotero. Ella constituye 
el receptaculo de todos los documentos 
oficiales, de las aetas del Consejo Na
cional de que es su organo, de los in
formes de los inspectores, de la esta
distica escolar, a la cual prestaremos 
una atencion especial, procurando te
ner a nuestros lectores al corriente del 
movimiento general de la educacion 
publica y privada .de la Republica. La 
Secretaria, la Contaduria, el Deposito 
de Miles y el Cuerpo Medico escolar 
tend ran en sus columnas un espacio 
destinado a la insercion de todas las 
pUblicaciones de interes, como 10 ha 
ha hecho hasta ahora con algunas de 
ellas. 

Los Consejos Escolares de Distrito 
y sus Secretarias, como los maestros 
que quisieran favorecer a EL MONITOR 
con alguno de sus mas meditados e in
teresantes trabajos, podran estar segu
ros de que ellos seran insertados y co
mentados siempre que hubiere lugar a 
ello. 

EL MONITOR tendra ademas una sec
cion bibliografica en la que la direc
cion se considerara en el deber de dar 
una noticia de todas las publicaciones 
que se Ie envian y el secretario conser
vaf(~ en la oficina para consulta y es
tudio. 

En otra seccion noticiosa procurare-
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mos tener a los directores de escuelas 
y a todos los maestros, al corriente de 
los sucesos de interes que se produzcan 
en la quincena. 

Tales son los prop6sitos que el Con
sejo Nacional ha tenido en vista al dar 
una nueva organizaci6n a la direcci6n 
y redacci6n de EL MONITOR ya que esta 
prestara la mRyor atenci6n. 

La 6oncacion en la ReDublica Oriental 

INFORME DEL INSPECTOR NACIONAL DON 
JACOBO A. VARELA 

EI director de esta revista ha sido 
favorecido con un grueso volumen, pu
blicado en la capital vecina, y que con
tiene el informe del inspector nacional 
de instrucci6n primaria don Jacobo A. 
Varela, correspondiente al ano de 1887. 

Abraza ese libro el movimiento de 
la educaci6n comun, publica y particu
lar en la Republica Oriental, y esta 
destinado a ser juzgado por una de las 
personas que ha figurado durante al
gunos aiios entre las que se han 
ocupado de la educaci6n en aquel 
pai!:; y que conoce la organizaci6n de 
sus escuelas y las reformas alli im
plantadas bajo la administraci6n de 
Jose Pedro Varela. 

Un trabajo de la naturaleza del que 
vamos a ocuparnos es de una impor
tancia considerable para estudiar el 
progreso de una naci6n y aun dar a 
conocer su organizaci6n administrativa 
y politica. 

El trabajo del senor Varela es bas
tante met6dico y abraza cuatro seccio
nes principales, sin incluir en elias las 
consideraciones generales deque viene 
precedido y que constituyen la nota de 
remisi6n del informe a la direcci6n ge~ 
neral de instrucci6n publica, quien 10 ha 
aprobado y elevado al ministerio res
pectivo en cumplimiento de las dispo
siciones de la ley de educaci6n comun. 

Las cuatro secciones en que esta 
dividido son las siguientes: 

1° Informe del Inspector nacional, en 
el que se condensa el movimiento ge
neral de la educaci6n en el pais, consi
derado bajo el punto de vista del nu
mero de escuelas publicas y particulares, 
alumnos inscriptos en unas y otras con 
sus diversas clasificaciones y particu
laridades. Personal ensenante de 
unos y otros establecimientos, clasifi
cados por sexos, nacionalidades, eda
des, diplomas, sueldos, anos de servi
cio y costo de la educaci6n. Edificios 
de escuela, areas en salas, valores y 
consideraciones generales sobre su 
importancia. Menage, bancos-escri
torios de diversos sistemas y tipos, 
incluso el que lleva el nombre de 
Jacobo Varela. Consideraciones fina
les. 

2° La segunda secci6n del iniorme, 
ilustrada con grabados de pIanos y 
edificios de escuela, esta exclusivamen
te destinada a ese objeto. 

3° La tercera secci6n la comprenden 
los informes de los veinte inspectores 
departamentaJes que tiene la Republica 
y que correspond en uno a cad a depar
tamento. La mayor parte de los infor-
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mes vienen acompanados de un plano 
en el que se hall an ubicadas las escue
las existentes y designado el punto apa
rente para crear nuevos establecimien
tos de educacion. Traen asimismo 
esos pIanos la extension en kilometros 
de cada departamento, la poblacion 
total, los ninos en edad de escuela, los 
caminos, vias postales y telegraficas. 

4° La cuarta seccion encierra la es
tadistica general y escolar por departa
mentos, de cuyos cuadros se prescinde 
en el cuerpo de los informes para rele
garlos a esa seccion. Esos cuadros 
reciben las siguientes denominaciones: 
Medios de instruccion, los que tratan 
del personal docente y escuelas. Como 
se aprovecha la ensenanza, compren
diendo los alumnos inscritos en las es
cuelas publicas y particulares, la asis
tencia media, etc. Movimiento del de
posito, recursos, gastos y estadistica 
comparativa. 

Como se ve por esos antecedentes, 
se ha abandon ado en el pais vecino la 
practica de las estadisticas individuales 
del personal docente y escuelas, por la 
de los resumenes departamentales. 

Entraremos ahora a dar una idea de 
los principales datos e informes que en
cierra la memoria del Sr. Varela. 

Desde luego se nota que no falta en 
ese informe ningun dato de los depar
tamentos, y que el sistema centralista 
que aUi impera en materia de instruccion 
publica, ha dado por resultado el que 
la accion de la Direccion General de 
Instruccion Publica se haya hecho sen
tir en todos los departamentos, por los 
inspectores que esa corporacion elije y 

envia a cad a uno de eIlos a desempe
nar sus cometidos. 

Sin embargo, notase en el informe 
del Sf. Inspector Nacional, como en 
los de los inspectores departamentales, 
una omision, bien extrana, por tratarse 
de uno de los principales resortes para 
el progreso de la educacion comtin. Nos 
referimos a la falta de datos sobre 
las visitas que han het:ho a las escuelas 
en el ano, cada uno de los inspectores 
departamentales. 

La Republica Oriental conto duran
el ano de 1887, con 807 escuelas pri
marias. De estas, dice el Sr. Varela, 
366 son costeadas por el estado Y 441 
por particulares 0 corporaciones de di
verso caracter. 

Esas escuelas han sido frecuentadas 
por 52,382 alumnos inscritos; 30,572 
concurrieron a las escuelas publicas y 
2 1,8 IO a las particulares. 

En las primeras recibieroninstruccion 
16,537 varones Y 14,03 5 nifias; en 
las segundas, 1 1,970 varones Y 9840 
ninas; en unas y otras, 28,507 varones 
y 23,875 ninas. 

Ese ejercito de alumnos ha sido ~du
cado por 1 540 maestros, de los cuales 
son hombres 601 y 939 mujeres. 

Pertenecen a las escuelas publicas 
226 hombres y 447 mujeres, ya las 
particulares 375 hombres Y 492 mu
Jeres. 

Las escuelas comunes con que cuen
ta la Republica son de tres categorias: 
primer grado, segundo grado y tercer 
grado. En los distritos rurales la es
cuela comprende generalmente el pri
mero y segundo grado, recibiendo la 
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Simple denominacion de escuelas rura
les. 

Escuelas de tercer grado solo hay 
una de varones en la capital; de segun
do grado hay 1 14, rurales 20 I, Y de 
primer grado So. 

Las escuelas de primer grado son 
mixt'as, las de segundo y rurales son 
tambien e111a mayor parte de los ca
sos. 

Del personal que ensefia en las es
cuelas publicas, 439 tienen diploma y 
234 no 10 tienen; 497 son naciona
les y 176 estranjeros, 

El sueldo medio de los maestros es 
de 33 pesos Y 76 centavos. 

De )as 366 escuelas publicas, 87 
ocupan edificios de propiedad fiscal, 
que representan un valor de pesos 
324, 182, Y por las demas se pagan ar
rendamientos que importan anualmen
te pesos 98,29°, 

En el ano 87 se gasto en la educa
cion pesos 48+689, siendo el costo 
medio de cad a alumnll inscrito, en el 
ano, de pesos 15,85 Y el de cada alum
no de asistencia media de pesos 2 I , 5 5 ' 

Tales son los principales datos que 
suministra el informe del inspector na
cional de educacion de la republica 
vecina y hermana. Ese trabajo re
vela una gran labor y presenta con 
bastante claridad el estado de ' la edu
cacion comun publica y particular 
en aquel pais. 

tal, en donde la inscripcion de las es
cuelas publicas, lejos de haber aumen
tado en los ultimos ocho anos, ha dis
minuido en Cllgunos centenares de ni
nos, que han ido a engrosar las filas 
de los que se educan en las escuelas 
particulares, con otros centenares 0 
miles sustraidos a la ignorancia por 
el esfuerzo y la iniciativa privada. 

Hemos de volver a ocuparnos del 
importante informe del senor Varela, 
haciendo netar bajo otras faces los pro
gresos que creemos ver en la marcha 
de la educacion en el pais vedno. 

INTERIOR 

LA EDUGAGION EN LAS PROVINGIAS 

EL MONITOR se hace un honor en re
conocar y consignar los laudables es
fuerzos y desvelos consagrados a la 
educacion por los gobiernos de las pro
vincias. 

Todos ell os dan leyes y deCl'etos, dic
tan reglamentos y ordenanzas, confec
cionan planes de estudios y votan su
mas considerables con destino a. mejo
rar el estado actual de la educacion pri
maria en sus respectivas provincias. 

Grato es :reconoeer que, al obrar de 
conciel'to con el proposito de exten
der y perfeccionar la educacion co
mtin, han comprendido que esa es la 
tinica senda que conducira a. sus gober
nados al dominio de la verdad y del 
bien. 

Los adelantos realizados en los 0.1-
timos anos y en las cifras de 'alum
nos que frecuentan las escuelas, no son, 
sin embargo, muy sensibles, principal
mente ell el depz.. tamento de la Capi-

Cad a una procura mejorar, organi
zar e infundir nueva vida Ii las escue
las, estableciendolas en mayor numero 
y bajo comprensivas y solidas bases, 

En nuestro pats, como en todos aque-
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1I0s cuyos ciudadanos estan lIamados 
todos a trabajar por el bien comun, a 
tomar una parte, mas 6 menos impor
tante, en los negocios publicos, uno de 
los deberes mas sagrados y primordia
les de los encargados de gobernarlos es 
preparar a aquellos para que desempe
nen sus funciones con laboriosidad y 
honradez, ilustrando su inteligencia y 
desarrollando en su corazon los princi
cipios de moralidad y ~irtnd, de modo 
que cad a uno sea bastante instrufdo pa
ra comprender sus deberes y bastante 
virtuoso para cumplirlos. 

La intervencion legislativa y protec
tora del Gobierno Nacional, la accion 
regulada de los gobiernos de provincia 
y los bien combinados esfuerzos de las 
autoridades escolares, concluiran por 
mitigar el mal de la ignorancia, prep a
rando a las nuevas generaciones para 
el buen ejercicio de sus derechos y el 
exacto cumplimiento de sus deberes. 

Mucho se ha escrito sobre la educa
cacion primaria, y, sin embargo.la:opi
nion publica no esta suficientemente 
ilustrada sobre este topico. General
mente se tiene una vaga conviccion de 
su conveniencia; poco se sabe sobre su 
fin ohjetivo, y mal se comprende su na
turaleza; no se estudian las relaciones 
que tiene en el orden polftico y social, 
ni las condiciones que la hacen el pri
mer resorte para e1 bienestar y grande
za moral y material de una nacion. 

El dla en que por una propaganda ac
tiva e inteligente y por un detenido es
tudio, se reconozcan ampliamente los 
beneficios de la educacion, y sobre to
do, los esfuerzos que de todo genero ha 
sido necesario emplear para conseguir 
su sabia y completa difusion, ese dla se 
apreciaran, en 10 que elios valen, los 
sacrificios de los gobiernos por elevar-

la a un nivel digno de nuestros progre
sos materiales, comunicandole ese es
pfritu vivificante y progresista que se 
nota en las Provincias Angentinas. Ca
da una de ell as procura mejorar, por 
todos los medios, la educacion imparti
da en sus escuelas, los asistentes a ,estas 
se acrecientan en propoJ:cion Ii los es
fuerzos y prupaganda de las autorida
des escolares locales, que tienen que 
luchar con la falta de una opinion pu
blica sana, ilustrada y bien dispuesta 
a cooperar eficazmente en bien de la 
educacion comun, como la que en la 
Capital auxilia decididamentealConsejo 
Nacional. 

Como 10 que nosotros pudieramos 
decir sobre el estado actual de La edu
cacion en las provincias nun~a ,seria de 
una autoridad igual a 1a de sus gober
nadores, copiamos a continuacion las 
pat·tes de sus mensajes referentes a es
te asunto. 

Buenos Aires 

Durante este ano han funcionado en 
la provincia 21 escuelas mas que en 
el ano anteriQr. 

El numero de ninos inscriptos as
ciende a 48,132, y el aumento conse
guido sobre el ano anterior es de 1,810 
inscriptos. 

Se han construldo en el ano 6 edi
ficios escolares. 

Las rentas escolares han aumeuta
do en 250,992 pesos con 50 centavos. 

Doy a la educacion comun la impor
tan cia real que tiene para el mejora
miento del pueblo, y os aseguro que 
vere con gusto lodos los proy~ctos, 

todas las iniciativas que tien(ian a pro
pagarla eficazmente.-Del M~nsaje del 
senor GOQernador D. Maximo Pa::.. 
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C6rdoba 

Es verdaderamente satisfactoria la 
march a seguida por la Provincia en 
su movimiento educacional durante el 
ano economico trascurrido. 

Sin pretender que nos hayamos apro
ximado siquiera a aquel grado de ade
lanto que exigen como condicion in
dispensable para su perfecto ejer0icio, 
las liberales instituciones que nos ri
gen, es preciso convenir en que dia
riamente alcanzamos un progreso mas 
en este ramo importante de la labor 
administrativa. 

Basta echar una lijera mirada sobre 
el cuadro comparativo del estado de la 
instruccion publica en la Provincia 
durante los ultimos diez afios, para 
comprender cuanto hemos avanzado 
relativamente en este camino, y para 
medir la importancia y eficacia de los 
esfuerzos hechos por los poderes pu
blicos en el mismo sentido. 

Puedo aseguraros, sin temor de 
exagerar, que en este momento asisti
mos a una gran evolucion operada 
favorablemente en las ideas del pueblo 
sobre educacion comun. A las antl
guas resistencias opuestas principal
mente en la campana para la imp lan
tacion de las escuelas, hase sucedido 
un movimiento bien marcado de cal oro
sa simpatfa, que se traduce diaria
mente en numerosas solicitudes, veni
das de todos los puntos de su extenso 
territorio, en demanda de esa misma 
institucion antes tan combatida. Hoy 
en dfa, 10 digo con entera satisfaccion, 
casi no hay una sola villa 0 poblacion 
de mediana importancia donde se haya 
levantado un edificio escolar, que no 
haya contribuido para su ereccion con 
el terreno necesario y una cantidad 
determinada de dinero, 0 que, care-

ciendo de los beneficios que dispensa 
la escuela, no se apresure a solicitar 
su ins tala cion haciendo los mismos 
ofrecimientos. 

Este hecho, completamente nuevo' 
en la Provincia, constituye por sl solo 
un verdadero progreso en materia de 
educacion publica, porque revela que 
hasta el habitante de los campos; ab
jurando viejos. errores, ha llegado a 
valorar las inmensas ventajas que en 
s1 lleva contenidas la institucion es
colar. 

Es, pues, propicio el momento para 
derr'amar a manos Ilenas la benetica 
semilla, en la seguridad de que fructi
cara en terreno tan fecundo y tan bien 
preparado; 0 en otros terminos, vues
tras liberalidades a este respecto nun
ca seran esteriles, sino generadoras de 
resultados provechosos. 

Debo, con este motivo, manifestaros 
que es tiempo ya de que demos orga
nizacion legal a la instruccion publica 
en la Provincia, dictando la ley de 
educacion comun y demas disposicio
nes legislativas complementarias, que 
afiancen y den estabilidad a las con
quistas alcanzadas, a la vez que pro
muevan la consecucion de mayores y 
mas positi vos adelantc s. 

A e'5te proposito el P. E., anticipan
dose a vuestra sanci6n, y urgido por 
la conveniencia de adoptal' las me
didas de caracter mas aprerniante, ha 
dictado ultimamente dos decretos, uno 
sobre reorganizaci6n del Consejo de 
Educacion y otro sobre subvenciones 
escolares, que tienden a sal var las difi
ciencias que existfan sobre estos pun
tos, a causa de faltar las correspon .. 
dientes sanciones legislativas. 

Uno y otro proyecto (l e ley se ela
boran actual mente en el Departamento 
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de Gobierno respectivo, y os seran 
presentados en oportunidad, encare
ciendoos desde ya les presteis vuestra 
mas pl'eferente aten~ion. 

Aunque pronto tendreis ocasion, al 
tratar la ley de educacion comun, de 
ocuparos del Consejo Prcvincial, sin 
embargo, como en la parte del proyec
to referente a este ultimo ha de servir 
de base en su organizacion actual, de
bo desde ahora poner de manifiesto 
las ventajas que se han obtenido con 
dicha organizacion. 

Aparte de defectos notoriamente co
nocidos, !provenientes de la mala dis
tribucion de los deberes yatribuciones 
respectivas de sus miembros, que Ie 
impedian en muchos casos funcionar 
con regularidad y que Ie quitaban has
ta el caracter de cuerpo consultor para 
las resoluciones de su incumbencia, el 
antiguo Consejo Provincial de Educa
cion no tenia en el hecho ni el nume-
1'0 suficiente de miembros que Ie ase
gurase mayor acierto en sus resolucio
nes, .ni el quorum indispensable para 
constituirse siempre legalmente, ni 
ciertos elementos con preparacion \3S

pecial que Ie permitieran revestir sus 
deliberaciones en muchas materias con 
ese sello de competencia que tan in
dispensable es para corporaciones de 
esta naturaleza. 

No es e5to decir que el Consejo as1 
constituldo no haya prestado valiosisi
mos e indisputables servicios a la 
Provincia, antes por el contrario, me 
complazco en reconocerlo, haciendo 
un acto de justicia en este documento 
publico. Quiero consignar solamente 
que con su organizacion actual he
mos dado un paso mas en el sentido 
de mejorar una de las repartieiones 

mas importantes de la administracion 
publica. 

En efecto, hoy:esta corporacion, com
puesta de personas ,idoneas y en n11-
mero suficiente para salvaI' las defi
ciencias apuntadas,sesiona pOl' 10 menos 
tres veces pOl' semana, siendo sus dis
cusiones comentadas poria prensa, Y 
tiene ademas perfectamente deslinda
dos los deberes yatribuciones de cad a 
uno de sus miembros, de tal manera que 
todos funcionan con regularidad en la 
esfera de accion que les esta tra
zada. 

Un hecho bastara a comprobar 10 
que vengo diciendo: el anterior Con
sejo no levanto una sola acta de las 
resoluciones por el tomadas, mientras 
que al presente nada se delibera sin 
que sea ilustrado mediante la discusion 
y quede definitivamante consign ado en 
el libro respectivo. 

Se ha ere ado ademas el puesto de Vo
cal Inspector tecnico, dandole funcio
nes especiales que estan en relacion 
con la competencia que el mismo titulo 
indica, y el de Secretario, que ante
riormente estaba unido al de uno de los 
vocales, 10 que daba ocasion a muchos 
incon venientes que dificultaban la mar
cha del Consej o. 

He • descendido intencionalmente a 
estos detalles por tratarse de una re
particion publica. ala cual esta confia
da la direccion facultativa y la admi
Gistracion general de las escuelas de 
la Provincia. 

Cuando no se dispone de un perso
nal docente idoneo y fuertemente pene
trado de los sagrados deberes de su 
misi6n, la vigilancia de la escuela, 
siempre benefica, tiene una doble y 
capital importancia. Puede decirse 
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que en este caso esa importancia esta 
en relaci6n directa con la falta de pre
paracion del maestro. 

Obedeciendo a estos consejos dictados 
poria experiencia, crearonse las pla
zas de visitadores, dependientes del 
Consejo de Educacion, reglamentan· 
dose debidamente sus obligaciones, al 
mismo tiempo que se organizaron de 
un modo mas conveniente las comi
siones escolares, compuesta de veci
nos de la misma localidad donde esta 
ubicada la escuela yque tiene, pOI' con
siguiente, positivo interes en los ade
lantos de la misma. 

Tanto aque110s empleados como es
tas juntas vecinales prestan verdade
ros servicios en el desempeno de las 
funciones respectivas que les estan 
encomendadas, si bien unos y otras 
pueden prastarlos mayores, como abri
go la esperanza de que sucedera en 
un tiempo no lejano. 

Para conseguir esto, pienso que con
vendrfa aumentar a las tres existen
tes otra plaza de visitador, y dividir 
en cuatro secciones escolares el vasto 
territorio de la Provincia, encargando 
cada una de ellas a uno de est os fun
cionarios y exigiendoles una inspec
cion mas frecuente e inmediata de la 
que hoy les es posible efectuar, a causa, 
en parte, de la extensa zona que tienen 
que recorrer. 

Como la importancia de las escue
las, pOI' su progresivo mejoramiento, 
crece cad a dla y con ella el interes de 
las poblaciones, es fundado suponer 
que acrecera en igual 0 mayor pro
porcion eL interes de los vecinos mas 
conspfcuos de cada localidad, y se 
prestaran gustosos a formal' parte 
de dichas comisiones vecinales, tarea 
que con justisima razon, dado el de'5-

prestigio de La escuela, rehusaban ante
riormente en la mayor parte de los 
casos. 

De este modo, la vigil an cia estara 
sometida a un sistema mas constante 
y severo, siendo, por 10 tanto, mas efi
caz y provechosa. 

El numero de alumnos inscriptos en 
las escuelas fiscales en el ana que ha 
terminado alcanza a la cifra de diez mil 
ciento cincuenta, de los que cinco mil 
oclwcientos cuarenta y dos son varones, 
y cuatro mil trescientos ocho, mujeres. 
Ha habido, pues, un exceso de miloeho
cientos sesenta y un alumnos sobre los 
matriculados el ano 1886, cuyo total solo 
11ego a la suma de ocho mil doscientos 
ochenta y nueve. 

Este aumento relativamente conside
rable de casi dos mil alumnos en un ano, 
es debido sin duda algunaa las dos cau
sas siguientes: en primer lugar, la 
creacion en dicho ailo de mayor m)me
ro de escuelas, y en segundo lugar, a 
la eficacia de la ley de educacion obli
gatoria, que, aunque imperfectamente 
altn, se comienza a cumplir en las po
blaciones de campana. 

Juntamente con el acrecentamiento 
de la matrfcula, se ha obtenido tambien 
el ana pasado mayor regularizacion en 
la asistencia a las aulas, 10 que importa 
positivamente un progreso y demuestra 
a la vez que no es esterilla acci6n del 
gobierno en este sentido. 

La asistencia media a las escuelas 
fiscales esta representada durante el 
ana 1887 por la cifra de 9,758 alumnos, 
mientras que en el ano anterior alcanzo 
una cifra mucho menor. Este hecho y 
la corta diferencia que existe entre el 
total de aiumnos inscriptos y los que da 
la asistencia media, confirman una vez 
mas que son efectivos los adelantos en 
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este ramo de fa administracion publica. 
Es preciso, ademas, no olvidar que 

solo he consign ado hasta aqut las cifras 
relativas a las escuelas costeadas por 
el tesoro provincial, pues que si a los 
10,150 alumnos oficiales agregamos los 
inscriptos en las escuelas particulares 
yen las municipales dela capital ycam
pana, que aproximativamente llegaran 
a 10000, tenemos que la provincia de 
Cordoba reune en todas sus escuelas un 
numer!) no menor de 20,000 ninos, 10 que 
la coloca a este respecto a la altura de 
Jas mas adelantadas entre sus hermanas 
y da una prueba evidente de sus progre
sos y cultura social, porque demuestra 
su gran amor a la instruccion. 

No son menos ciertas y sensibles las 
mejoras obtenidas en el personal docen
te durante el ano que ha trascurrido. 

Para apreciarlas debidamente, basta 
Ja enunciacion com parada de los ele
mentos con que hemos contado en este 
ano y en el anterior. 

En 18861a Provincia tenia en sus es
cuelas ciento sesenta y un maestros, de 
los cuales 81 eran varones y 80 mujeres 

De los primeros solo eran diploma
dos 5, y de las segundas 11. Dieron 
exam en para acreditar su competencia, 
de los varones 19, y de las mujeres, 
ninguna, de manera que se encontraban 
al frente de los establecimientos fiscales 
de ambos sexos 126 personas de dudo
sa idoneidad, por 10 menos. 

El ano 1887 la cifra del personal au
menta de una manera notable, y con 
ella la competencia de sus miembros, 
aunque, justo es decirlo, en muy pe
quena proporcion. De los doscientos 
ochenta y siete maestros que hemos te
nido este ano, 140 han sido varones, 
y 147, mujeres. Entre los primeros 
han figurado 32 diplomados en las Es-

cuelas Normales, y entre las segun
das, 17. Han rendido examen para pro
bar su competencia 14, quedando por 
consiguiente la alta cifra de 224 maes
tros, de los cuales no se puede asegurar 
que hayan estado ocupando debidamente 
sus puestos. En este ultimo numero 
estan incluidos los 77 ayudantes de 
uno y otro sexo que tiene la provincia. 

Bien pues, de estos datos resulta que 
en el ano 1887 las escuelas fiscales han 
sido regenteadas por 49 maestros con 
diploma, por 14 que han sufrido la 
prueba del examen, y por 224 que no 
han dado, en su inmensa mayorfa al 
menos, prueba alguna anticipada que 
garantiese su competencia. 

Con todo, no obstante esta ultima 
desconsoladora cifra, swmpre hemos 
progresado: del uno al otro ano hay un 
aumento de 126 maestros, entre los 
cuales figuran 33 diplomados. 

Por ultimo, puedo aseguraros que en 
el corriente ano acrecera mucho mas el 
numero de estos ultimos, que es el ele
mento que nos conviene atraer paraladi
reccion de nuestras escuelas, y el que fe
lizmente no opone mayores resistencias 
para encaminarse a nuestra provincia. 

Han funcionado durante el ano pasa
do 186 escuelas costeadas por el tesoro 
provincial. Sus diversas categorfas, 
el numero de elias yel sexo a que per
tenecen se expresan a continuacion: 

CATEGORIAS 
~ 

I 

.,. .,. 

I 

en 

"" ~ "" .... e - "" "" '" .... ~ 
0- = .- .,... 
= = -= -= IS .,... 

Infantiles .••.•.•...•••.•. 67 44 9 120 

Elementales .•••.••.••••.• 19 27 - 46 

Graduadas Comunes ..••.• 3 2 - 5 . 
Graduadas Superiores .••.• 13 2 - 15 

---- -- --

TOTALES.. . •••.• 102 75 9 186 
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El ano 1886, ademas de no existir las 
Escuelas Graduadas Superiores, que 
fueron ere ad as el ano siguiente, tuvo 
tambien menor numero de las otras tres 
categorfas, pues en esa epoca no conta
ba la Provincia mas que con 81 escue
las infantiles, 44 de varones, 28 de ninas 
y 9 mixtas, con 45 elementales, 22 de 
varones y 23 de ninas, y finalmente, 
con solo 4 escuelas graduadas comu
nes, 10 que forma un total de 130 esta
blecimientos de instruccion primaria. 

Como se ve, hay a favor del ano 1887 
un exceso de 56 escuelas, entre las 
cuales se cuentan 13 Graduadas Supe
riores, que, ademas de regirse por un 
plan de instrucci6n mucho mas vasto 
yextenso que las otras, aspiran a for
mal' Maestros Auxiliares, que sirvan a 
Henar las gran des deficiencias que he 
notado al tratar del personal docente. 

No es esto todo: la ubicacion de las 
escuelas obedece en la actualidad a re
glas fijas y previsoras. Segun la im
portancia de la poblacion, su situacion 
local y probabilidades de mayor 0 me
nor desarrollo, se crea la escuela de 
una determinada categorfa, 0 se eleva 
la existente a una c1ase superior. 

Otro punto importante y que ha me
recido la preferente atencion del Go
bierno es la construccion de edificios 
escolares adecuados a las necesidades 
de las poblaciones y de acuerdo con 
las prescripciones de la higiene y de la 
pedagogfa. 

Reconocida es ya de todo el mundo 
la infiuencia que tienen en el exito de 
la ensenanza, y en la salud, y hasta en 
el esp!ritu de los ninos, las condiciones 
del edificio en que se da y se recibe 
la primera educacion. 

Nosotros, sin embargo, nada habfa
mos hecho hasta hace muy poco tiem-

po en este sentido. La Provincia no 
solo no contaba con edificios propios 
construidos expresamente para escue
las, sino que hac!a pesar sobre los maes
tros la carga de procurarse y pagar 
con sus haberes el arrendamiento del 
local en que funcionaban aquellas. 

No necesito enumerar los inconve
nientes que semejante sistema entrai'ia 
para los progresos de la educacion, pero 
sl debo manifestaros que aun hoy dfa 
tenemos un gran numero de estableci
mientos en esas condiciones, y que es 
preciso que tal estado de cosas desapa
rezca cuanto antes de la segunda pro
vincia argentina. 

Es igualmente necesaria la construc
ci6n en esta capital de dos espaciosos 
y comodos edificios para las dos Es
cuelas Graduadas Superiores de ambos 
sexos que funcionan en ella. Por falta 
de local, no obstante los fuertes arren
damientos que se pagan por las casas 
inadecuadas que ocupan, no pueden ob
tener un completo desarrollo, como hay 
derecho a esperar por el progresivo 
aumento de sus matrlculas. Por otra 
parte, es equitativoyconveniente que la 
capital no sea privada de un beneficio 
que se ha acordado ya a otros puntos 
de la campana. 

Para todo esto y para poder prose
guir este ano la tarea emprendida con 
tanto aplauso publico de dotal' it toda la 
Provincia, hasta en sus poblaciones 
menos importantes de edificios escola
res apropiados it sus necesidades, es 
forzoso que voteis un credito suplemen
tario, porque sera imposible llevar Ii 
cabo ninguna obra nueva, fuera de las 
pocas ya proyectadas, con los 54,000 
pesos destinados a este objeto en el 
presupuesto vigente. 

El ano 1886 se pagaron ell constrl\c. 
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ciones 7064 pesos moneda nacional, y 
el ano 1887, ademas de 4803 pesos gas
tados en reparaciones, se han invertido 
76,828 pesos en el mismo objeto. Que
dan a pagarse en el corriente ano 
136,537 pesos con 78 centavos. 

Todas las escuelas existentes en la 
Provincia han funcionado el ano tras
currido en 122 edificios, de los cuales 
solamente 30 son de propiedad fiscal, 
perteneciendo los 92 restantes,8 a mu
nicipalidades, 11 a otras corporaciones 
y 73 a particulares. 

De los 30 edificios fiscales, apenas 8 
han sido levantados por el Gobierno; 
los demas son casas compradas en 
distintas epocas y reparadas algunas 
de elIas el ana anterior. 

Sin embargo, el ano 1887 marca en 
Cordoba la fecha en que por primera 
vez se piensa con seriedad en la edifi
cacion escolar, y se inician en grande 
escala una serie de trabajos que, conti
nuados con el mismo empeno en 10 su
cesivo, han de elevar nuestro credito, 
como pueblo cuIto y civilizado, a muy 
considerable altura. En este ano se 
mandan construir seis gran des edificios 
para Escuelas Graduadas Superiores 
en Villa Marla, Villa Nueva, San Pe
dro, Dolores, Bell-Ville (dos) .y RIo 
Cuarto (dos), y nueve mas para escue
las primarias, en Tulumba, San Pedro, 
San Francisco, Remedios, R!o Seco, 
San Vicente, Santa Cecilia, Carlota y 
Reartes. 

Ha sido, pues, fecundo para la ins
truccion publica el ana que ha termina
do; y abrigo fundadas esperanzas de 
que, como ya os 10 he indicado, arbi
trareis los recursos necesarios para 
proseguir la obra tan brillantemente 
ernpezada, 

Consideraciones analogas a las ante
riormente expuestas sobre la importan
cia del edificio para los resultados de 
la ensenanza, se ofrecen natural mente 
al esp!ritu al tratar del mobiliario, otro 
de los facto res principales en los pro
gresos de la misma. 

Con un mobiliario escaso y en pesl
mas condiciones, como el de que dispo
nlan hasta ayer todos nuestros estable
cimientos de instruccion primaria, es 
tarea imposible el funcionamiento re
gular de ellos. Era, pues, urgente e 
indispensable el subvenir a estas ne
cesidades, cambiando en 10 posible el 
antiguo mobiliario existente. 

A este efecto se compraron cuatro
cientas bancas norte american as de un 
asiento y doscientas de dos, que fueron 
distribuldas entre las Escuelas Gra
duadas Superiores, donde satisfacen 
cumplidamente las exigencias sobre la 
materia, si bien se nota la falta de ma
yor numero de ellas. 

Se contrato ademas dentro de la Pro
vincia la construccion de otras cuatro 
mil bancas de dos asientos, de las cua
les han sido entregadas y repartidas ya 
a las escuelas primarias dos mil tres
cientas, numero que aun esta lejos de 
llenar las necesidades actuales de esos 
establecimientos. 

Este hecho y las reposiciones que en 
adelante sera forzoso efectuar por el 
natural deterioro del mobiliario que hoy 
entregamos al servicio, hace necesa
ria la creacion en el }Jresupuesto de una 
partida destinada a cubrir este gasto, 
y llamo anticipadamente Ja atencion 
de V. H. sobre este punto. 

Es asimismo necesario el aumento de 
la partida para la provision de libros y 
utiles, que en la actualidad esta fijada 
en 10.000 pesos anuales. 
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Durante el ano corriente, a causa de la 
exiguidad de ella, !10 vamos a poder res
ponder satisfactoriamente al pedido 
que ya tienen hecho todos los directores 
de escuela. Con arreglo a esto ultimo 
se formulo por la 'oficina respectiva un 
proyecto de presupuesto que ha sido 
forzoso reducir ala mitad. 

El ano p'asado se invirtieron treinta y 
tanto mil pesos en utiles y material de 
ensenanza, estando incluido en este gas
to el del mobiliario de que hehablado ya. 

Finalmente, y para terminar la parte 
relativa a este ramo de la Administra
cion, debo deciros que, si es verdad que 
del cuadro que a gran des rasgos acabo 
de trazaros resulta que hemos avan
zado mucho en esta materia, no es me
nos cierto que aun se requieren ma
yores esfuerzos para llenar cumplida
mente nuestros deberes como manda
tarios de un pueblo que, por' sus institu
ciones, tiene necesidad mas que otro 
alguno de ser ilustrado. 

La mayorta de nuestra poblacion, sus
ceptible de recibir los beneficios de la 
educacion comun, permanece privada 
deellos por diversas causas, muchas de 
las cuales, es cierto, son naturalmente 
inherentes a la marcha lenta de toda 
sociedad en su primer perlodo de de
sarrollo. 

El P. E. que comprende cuan hon
rosa y fecunda es la tarea de instruir 
al pueblo, ha de seguir consagrandole 
toda la energla y buena voluntad de que 
esta animado, en la confianza de que 
V. H., respondiendo a tan elevados mo
viles, apoyara con decision sus prop6-
sitos y robustecera eficazmente su ac
cion. -Del Mensllje del senor Goberna
dor Dr. D. Jose Echenique. 

Catamarca 

En losafios de mi Gobierno he dedi
cado una preferente at.enci6n a la Edu
cacion, pues comprendo que la Escue
la es el unico crisol donde pueden fun
dirse las almas nobles, es el arbol de 
sombra bienhechora bajo de cuya plan
ta deben cobijarse los ciudadanos de 
los pueblos libres y republicanos. 

Al principiar la presente Administra
cion era muy desconsoJador el cua
dro que presentaba la Provincia en 
cuanto a instrucci6n p!'imaria; pero me
diante una asidua constancia por parte 
de los poderes publicos; y habiendo si
do secul1dado eficazmente por la labo
riosidad y patriotismo de los ilustra
dos miembros del Consejo General de 
Educacion, mucho hemos adelantado: 
aquel estado retardatario se ha modifi
cado casi completamente, y de un mo
do tan satisfactorio para la Provincia, 
que me enorgullezco de la situacion ac
tual.-Con placer os anticipo algunos 
datos que encontrareis en la Memoria 
del respectivo Ministerio;. datos que 
hablan muy alto en pro del desenvolvi
miento dela educacion de la Provincia. 

Al finalizar el ano 1884 solo existlan 
48 escuelas pobremente atendidas, y 
con unt'! existencia maxima de 3,044 ni
HOs, segun los cuadros de matricula
cion-y hoy tenemos setenta! y ocho 
escuelas perfectamente bien montadas 
y con una asistencia regular de 6,516 
ninos, existiendo 7,352 ninos, matricu
lados. 

A la simple vista resalta, que este au
mento es muy sensible, y tanto mas si 
se tiene en cuenta sus rentas y recursos 
anuales, 10 que prueba que marchamos 
con rapidez y aceleracion por las vias 
del progreso. 
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Siguiendo ese mismo derrotero, que 
hoy trazamos a costa de muchos sacri
ficios, formaremos el firme baluarte y 
serala falange de comb ate al ignoran
~ismo, el empuje de las generaciones 
que se educan en estas ideas que engen
draran una fuerza social incontrasta
ble. 

El Departamento de Andalgala hoy 
posee un comodo y espacioso edificio 
escolar, comprado con arreglo a la ley 
generosa de educacion de la Nacion
y activase casi en todos los departa
mentos la construccion de edificios pa
ra la educacion. 

Interesado vivamente este Gobierno 
pOI' el cultivo del saber intelectual y 
con el prop6sito de que se difundan has
ta en las villas mas lejanas de la Pro
vincia los conocimientos de las letras, 
hanse tomado algunas medidas para 
fundar bibliotecas en cada departamen
to, habiendose comprado para este fin 
buenas remesas de libros de reconoci
dos autores.-Del Mensaje del sefior 00-
bernador don Jose S. Daza. 

Entre Bio!!l 

Merece toda atencion pOl' parte del 
P. E. esta importante ram a de la admi
nistracion y me es grato consignar que 
si en su desarrollo no ha tornado el im
pulso que necesita, se ha hecho mucho 
en el sentido de mejorar sus condiciones 
generales. Ha aumentado el numero de 
ninos que reciben educacion primaria y 
se han establecido nuevas escuelas. 

Casi se ha doblado el presupuesto 
de educacion en el ano pasado, 10 cual 
hacontribuido a ese plausible resultado. 
as! como a mejorar los sueldos del per
sonal docente. 

La Provincia cuenta hoy con 186 es-

cuelas, atendidas pOI' 375 maestros, 
con una asistencia de 12057 ninos, de los 
que 7031 son varones y 5026 mujeres. 

EI Gobierno subvenciona 14 escuelas 
particulares de acuerdo con 10 dispues
to en la ley de Educacion. 

Existen 26 edificios para escuelas 
hechos por el Gobierno de la Provincia, 
3 pOI' el Gobierno Nacional y 77 por 
particular-es. Las Municipalidades no 
tienen edificios destinados a la educa
cion. 

El gasto anual de las escuelas ha im
portado la suma de 102427 pesos du
rante el ano de 1887, Y 10 destinado pa
ra el ano actual sube a la cantidad de 
210492 pesos. 

Mucho falta que hacer aun en mate
ria de educacion, y es deber de los Po
deres Public os consagrar una atencion 
preferente a ese importantfsimo asun
to, pOI' cuyo medio solamente lograre
mos mejorar la condicion de nuestras 
masas, alcanzando ese grado de civili
zacion y de libertad quees el supremo 
ideal de las sociedades. 

Debo cieclararos que no omitire pOI' 
mi parte esfuerzo de ninguna naturale
za para combatir la ignorancia de nues
tro pueblo por medio de la difusion de 
la ensenanza. 

Sin perjuicio de fomentarla en los cen
tros de poblacion, pienso que deb em os 
consagrar una atencion especial en el 
sentido de difundirla en nuestra campa
na, donde vejeta sin instruccion alguna 
el mayor numero de los habitantes de la 
Provincia, es decir. ciudadanos que 
tienen iguales derechos a los mas civi
lizados con arreglo a nuestros prine i
pios institucionales. 

lEn nombre de que conveniencia so
cial vivirlan siempre condenados al os~ 
tracismo de la ignorancia? 
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Seguramente de ninguna. Un pueblo 
es mas libre mientras mayor es su ci vi
lizacion, pudiendo asegurarse que su 
bienestar depende de su cultura. 

La educacion es mas que un dere
cho, puesto que la hemos consagrado 
como un deber, comprendiendo la alta 
necesidad de ensenar al pueblo esto que 
un pensador llamaba la mas dificil de 
las ciencias: la lectura y la escritura. 

Para llevar a la practica mi pensa
miento en este sentido, tendre el honor 
de pediros proximamente autorizacion 
paraconstruir en la campana de la Pro
vincia cincuenta y seis edificios desti
nados a otrJ'ts tantas escuelas de ense
nanza primaria, destinando a este efec
to la suma de ciento doce mil pesos del 
producido de la Ley de Marcas y Sefia
les.-Del Mensaje del senor Gobernadar 
D. Clemente Basavilbaso. 

RESUMEN DEL MOVIMIENTO GENERAL DE 

LAS ESCUELAS, PPESENTADO POR EL 

PRESIDENTE DEL CONSEJO GENERAL DE 

EDUCACION. 

Parana, Abril de 1888. 

A S. S. el Sr. Ministro de Hacienda Ii 
lnstruccion Pizblica, Dr. Torcuato Gilbert. 

Tengo el honor de elevar a manos de 
S. S. el « Resumen» de mi primer 1n
forme anual relativo a la reparticion que 
en fecha 12 de Enero del proximo pa
sado, se sirvio confiarme el Superior 
Gobierno. 

En el encontrara S. S. disenado el es
tado de la Educacion Publica en Entre 
Rios, expresandose 10 que se ha hecho, 
10 que falta pOI' realizar y dificultades 
que han opuesto a la mas universal y 
eficaz difusion de la ensenanza, para que 
S. S. siga prestando al Consejo General 

que presido, su valioso apoyo moral y 
material. 

Entre-Rios, que cuenta con dos im
portantes Escuelas Normales, con ve
cindarios progresistas y Gobierno afa: 
noso pOI' el bien publico, esta en con
diciones excepcionales y muy favorables 
para alcanzar en Educacion nivel dis
tinguidfsimo, contando siempre con la 
accion liberal y eficiente de los Poderes 
publicos. 

Si S. S. se digna consagrar su ilustra
da atencion al Resumen General que 
adjunto, encontrara tal vez informacio
nes utiles, que nos ha dictado la expe
riencia de un afio administrativo, ten
dentes a alcanzar el patriotico fin que se 
propuso, en materia tan importante, el 
Gobierno de que S. S. forma parte. 

Vaclos han de encontrarse necesaria
mente, que son ajenos ala voluntad del 
Consejo y de la Direccion General de 
las Escuelas de la Provincia; pues debG> 
recordarle que no hemos hallado en el 
Departamento de Educacion, ninguna 
base ordenada para poder preparar una 
Memoria acabada, pudiendo afirmarse 
con verdad que ha sido menester crearlo 
todo. 

No han de estar satisfechas las aspi
raciones del Consejo que presido, sino 
en tanto que pueda obtener para Entre 
Rios: 

1° Las rentas destinadas Ii la 1ns
truccion Primaria elevadas a la 
altura de las necesidades de tan 
trascendental ram a de la Admi
nistracion Publica. 

2° El Presupuesto, a media milton 
de pesos. 

30 1mplantacion de buenos edificios 
escolares en todas partes. 

4° Mohiliario y material de ense
nanza de primer orden. 
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50 Personal competente en su to
talidad y bien remunerado. 

6° La ensenanza difundida con am
plitud en las ciudades y campana 

7° Los Consejos Escolares, sin ex
cepcion alguna, celosos de sus 
deberes;y 

8° El interes del pueblo por la edu
cacion desarrollado en grado 
sumo. 

Me consideraria satisfecho si en la 
presente informacion consigo hacer 
conocer del Superior Gobierno, con es
tricta verdad, el estado real de la edu
cacion comun en la Provincia. 

I 

SOSTENIMIENTO DE LA EDUCACIO 

El hecho de crear rentas propias para 
la Educacion, aplicadas por un Consejo 
y Direccion Gener.al de Escuelas, con 
independencia del P. E., acusa una re
forma notable en nuestros fastos educa
cionales. 

Es sacar ala Educacion dellastimoso 
estado en que antes se encontraba, su
jeta a mil contingencias, vegetando con 
vida raqu1tica, por falta de medios para 
desenvolverse; y porque, no pocas veces 
los Gobiernos distralan las rentas de 
escuelas en el pago de otros servicios, 
hasta en el abono dej los haberes a los 
piquetes de policlal ..... 

La principal fuente de recursos para 
el sostenimiento de la Educaci6n, la 
constituyen~las partidas que asigna el 
articulo 66, y que forman 10 que se llama 
elJondo c01'riente, a saber: 

(a) EI uno por mil adieional sobre 
la C. D. Ii los bienes ralces. 

(b) Un peso por ano por inscripcion 
de cada alumno en la matrlcula, 
exceptuandose los pobres de so
lemnidad. 

(c) Las donaciones particulares. 

(d) EI producido de la patente de 

carbon, lena y yeso. 

(e) El producido del impuesto de ' 
loterfas; y 

(f) La subvencion nacional para los 
gastos de educacion. 

El uno por mil adicional 

produjo el ano 87 la su-

rna de ................ $ 68649.70 

El impuesto de loterfas .. » 27050 

El del carbon, lena y yeso l) 8100 

Se ha cobrado de la sub-

vencion nacional hasta 

la fecha ............... » 34673.76 

EI derecho de matrlcula.» 3122 

TOTAL ..... $ 141595.46 

Los demas recursos han sido, algu
nos ilusorios, y otros enteramente exl
guos-Las donaciones particulares a 
favor de la educacion no se producen 
todavla. EI ano a que esta Memoria se 
refiere no ha ingresado un solo peso 
por esa vla. 

La Ley asigna una subvenci6n pro· 
vincial y otra municipal como coopera
tivas del fondo corriente, y, sin embar
go, Excmo. Sr. Ministro, ni para el ano 
87, ni para et actual, las H. C. Legisla
tivas han fijado en el Presupuesto can
tidad alguna, quedando esos recursos, 
por ahora, entre los ilusorios. 
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En virtud de 10 dicho, pido a S. S. 
se digne solicitar de quien corresponda, 
si 10 tiene a bien, los siguientes aumen
tos, muy necesarios en el fondo escolar: 

(a) Hacer efectiva la subvencion 
Provincial. 

(b) En vez del uno, el uno y medio 
por mil adicional de la C.D. 

(c) El producido de las multas po
liciales y judiciales. 

(d) El 15 % por 10 menos, del pro
ducto anual de todas las rentas 
e ingresos de la Municipalidad
Estando estas obligadas a contri
buir con dicha subvencion para 
sostenimiento de la educacion 
comun en su Distrito, y a depo
sitar su importe en el Banco, ala 
orden del Consejo General, ya 
nombre del Consejo Escolar res
pectivo. Se autorizar1a a los Con
sejos Escolares a demandar1as 
ante Juez competente, en caso de 
faIt a de cumplimiento, para ha
cer efectivo el pago. Los Conse
jos Escolares en los Distritos en 
que no hubiese sucursal del Ban
co de 1a Provincia, se pondran 
de acuerdo con las Muuicipalida
des para que se haga el deposito 
en e1 mismo Banco 0 en la sucur
sal mas proxima. 

El e1evado criterio de S. S. no desco
nocera la conveniencia y justicia del 
pedido que, por mi intermedio, hace al 
Superior Gobierno el Consejo General 
de Educacion. 

II 

PRESUPUESTO DE EDUCACION 

Respecto al calculo de recursos que 
se expresa en la Ley de Presupuesto, 
dictada por la H. C. en el ano ppdo. y 
para el ejercicio del mismo, puede de
cirse, a mas de 10 afirmado en el capitu
lo anterior-que esos fondos no fueron 
suficientes para citender cumplidamente 
d las necesidades primordiales de la edu
caci6n en 1a Provincia. Esos recursos 
bastaran para cubrir el presupuesto san
cionado, pero no para satisfacer las 
necesidades del Estado, en 10 referente 
a Educacion. . 

El Presupuestol para el ejercicio de 
1886, fue de $ min 112,422. 

El del ano 1887 Jascendio a $ m/n 
140.262-habiendo una diferencia a fa
vor del segundo, tan solo de $ min 
27,~49. 

El del ano , actual alcanza a $ m/n 
210,492-superando al anterior en $ min 
70,230. 

Este aumento ha permitido estable
cer mejoras de alguna importancia, en 
la Administracion Escolar. Asi~ los 
sueldos del personal docente, estuvie
ron tasados como sigue: 

ADo 1887 

ESCUELAS GRADUADAS 

Ei Director 70 U 8t) pesos m/n, segun 
J5t im portancia de la Escuela-Cada 
ayudante $ m/n 45-EI Vice-Director 
recibia igual compensacion que los 
ayudantes, 10 que no era regular ni 
justo. 
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ESCUELAS ELEMENTALES 

EI Director $ min 56-Cada maestro 
$ min 32. 

ESCUELAS DE CAMP ANA 

Cada maestro $ min 30. 

AiiolSSS 

ESCUELAS GRADUADAS 

EI Director $ min 100-El Vice-Di
rector 80 $ m/n-y cada ayudante 60 $ 
m/n-Escuelas Elementales: El Director 
$ 08 min-Cad a maestro 60 $m/n-Es
cuelas 'de Campana: EI maestro 40 $m/n. 

En el Presupuesto vigente en el ano 
ppdo., no se destino dotacion alguna 
para Vice· Directores, siendo asf que 
sonlde imprescindible necesidad, al me
nos en las Escuelas Graduadas, ni tam
poco para otros servicios deducidos de 
la misma Ley de Educacion, asignan
dose a otros, partidas sumamente ex1-
guas, como pOI' ejemplo las siguientes: 

(a) Adquisici6n de libros, utiles y mo
biiiario escolar. Se asigno la mo
desta suma de $ min 4,500 (que 
fue aumentada pOI'S. S. en 1,500 
$ min mas), pOl' una sola vez, 
durante el ano, para todas · las 
escuelaR oe la Provincia, cuando 
se precisarfan 20 0 25 mil pesos 
para dotal'las debidamente. 

(b) Impresiones. Para este servicio 
nada dio el Presupuesto, requi
riendose no menos de 3,000 $ min 
«EI Boletfn» mensual de 50 pagi
nas, que publica el Consejo Ge
neral, y pOl' un tiraje de 600 eJem-

plares, cuesta al ano 1140 $ min, 
10 que es bastante modico. Agre
guese a esta cantidad, las que se 
invierten en variadas impresio
nes, como: los tres Reglamentos 
-de Contabilidad, para los Con
sejos, y para las Escuelas-(esto 
por una sola vez),-plan de estu
dios, horarios, programas, regis· 
tros de censo, de matrfcula, de 
asistencia, de recitaciones, pla
nillas estad1sticas, id. de sueldos, 
y la memoria anual, y se vera 
que no solo no exajero, sino que 
soy parco en pedir. 

(c) Transporte de utiles para las Es
cuelas y conse1'vaci6n del mobilia-
1'io existente. No figuro ninguna 
cantidad con tal destino. 

(d) Rejaccion y conservacion de los 
edijicios escolares . .. TampocoJ hu
bo partida para tan indispensa
ble servicio. Todo edificio esco
lar debe ser pintado 0 blanquea
do anualmente, reparadas las ave
rfas que hayan podido producirse 
en puertas, ventanas, pisos, re
voques, etc., por razon de higie
ne y decencia, y para fomentar 
en el nino sentimientos delicados. 
Cuando el alumno entra en una 
sala~sucia, mal.ventilada, cielos
razos manchados y deshechos, 
puertas y ventanas sin barni
zar ..... su espfritu se deprime 
y pierde el respeto por el local 
y los deseos de concurrir a el. 
Si la Escuela ha de ser realmen
te el «Templo del Saber.:'y de la 
Virtud», que no haya en ella nada 
reprochable, bajo 0 mezquino. 

(e) Construccian de.- nuevos edificios 
escolares. La necesidad de votal' 
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abundantes fondos para este ser
vicio, se recomienda por sf mis
rna. No tenemos locales apro
piados. EI progreso creciente de 
la Provincia, en las demas es
feras administrativas, nuestro de
cora mismo, aSllo' exijen. La 
Nacion contribuira con la tercera 
parte. Cada ciudad de Entre
Rios debe tener, por 10 men os, 
un esplendido edificio para es
cuela. Realizar eso, serfa glo
rioso. Con sentimientos de alta 
consideracion y respeto, me per
mito rogar a S. S. ~e digne dar 
cima al Proyecto que sobre el 
particular tendra el Consejo Ge
neral e1 honor de elevar en con
sulta a ese Ministerio, en debida 
oportueidad. 

(/) Inspeccion y viajes ordenados por 
el Consejo General. No fue provisto 
este servicio; y, sin embargo, los 
dos Inspectores deben recorrer 
contfnuamente los Distritos Es
colares, y el Director General ha 
de hacer 10 mismo, siquiera una 
vez en el ano. La Inspeccion 
activa, constante y fervorosa, ha 
de engrandecer las Escuelas de 
Entre-Rios. 

(g) Creacion de nuevas Escuelas
Tampoco es partida que figuro 
en el Presupuesto del 87. No 
obstante, Entre-Rios debeaumen
tar su numero de EscueJas a 
tal punto, que ningun habitante 
de la Provincia quede sin gozar 
de los beneficios de la educa
cion. 

Ese serla el medio mas fecundo 
de realizar el pensamiento del 
Excmo. Gobierno, es decir: co-

locar a Entre-Rio~, educacional
mente hablando, entre los Esta
dos que figuren con mas honoren 
la gran jornada civilizadora de 
la presente epoca. No hay emu
lacion mas noble y dignaque esta. 

(h) Eventuates. En una adminis
tracion importante, como es la 
que dirije la C. E., se origin an 
gastos imprevistos, que es nece
sario satisfacer, y que no pue
den imputarse a ninguna otra 
partida. De aquf la necesidad 
de que exista en el presupuesto 
escolar una asignacion con el ti

tulo de «Eventuales», que salve 
el manifiesto inconveniente. 

En el Presupuesto vigente para el 
ano 88, recien se hallan consignadas 
todas esas partidas, merced a la favo
rable mediacion del Superior Gobierno, 
y a la prevision de las H. C. Legislativas. 
Sin embargo, si S. S. se digna exam i
narlas, consultando los objetos a que 
se destinan, encontrara su elevado cri
terio la necesidad de aumental' en mu
cho esas cafltidades. 

As!, segun nuestra opinion, que la 
sometemos respetuosamente a S. S., es 
la unica manera de que la nueva Ley 
de Educacion, una de las mejores que 
se conocen, pueda ser aplicada en todas 
sus partes con rigurosa exactitud y 
eficacia. 

El H. Congreso de la Provincia ha de 
querer, sin duda, sancionar su gloria, 
al doblar 0 triplicar los fondos que al 
presentese destinan al sosten y fomento 
de la educacion comun. 
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III 

CONCURRENCIA A LAS ESCUELAS 

El el « Cuadro General» que remito 
adjunto, encontrara S. S. consignadas 
las Escuelas existentes en la Provincia en 
1887, con determinacion de su cardcter, 
numero de alumnosy maestros, y costo anual. 

Hay divergencia de opiniones respec
to a la poblacion de Entre-Rios, pues en 
diversas fuentes tomamos los datos que 
a continuacion se expresan: 172,000-
188,000-194,000- 200,000- 207,500 Y 
240,000 habitantes. 

Tomando el numero 200,000, que es 
casi el promedio, y que creemos mas 
exacto, resulta que la poblacion escolar 
es de 40,000 ~ducandos, de los cuales 
reciben educacion 12,057. 

De modo, pues, que se educan en la 
Provincia e130.14 % de su poblacion edu
cativa, en vez del 21 que hace figurar el 
Consejo Nacional de Educacion, debido 
sin duda a la deficiencia de los datos que 
se Ie habran su ministrado. Estoy muy 
lejos de inculpar ni remotamente al dig
nlsimo y activo Inspector Nacional Pro
[esor Juan V. Ceballos, quien al tras
mitir informaciones, no puede hacer 
otra cosaque enviar las recibidas, des
pues de pedirlas por reiteradas veces a 
los Departamentos. 

Y repito Excmo. Sefior,que esosdatos 
ha.n sido incompletos. En adelante, el 
senor Inspector Nacional tendra opor
lunidad de ser mejor atendido, por la 
organizacion que el Consejo General 
dara en todo este ano ala « Estadlstica 
de Escuelas.» 

A pesar de todo tenemos todavla 
27,943 ninos que no gozan de los bene
ficios de la ESCl.lela. 

Esta cifra con vida a la mas detenida 
reflexion y exije que se aunen los esfuer
zos valiosisimos del Gobierno y del Le
gislador, del Consejo General y de las 
C. C. K K de D. D., de las autoridades 
y de todos los ciudadanos amantes de la 
prosperidad de su patria, para combatir 
el mal, librando formidables batallas 
contra la ignorancia, cuadruplicando 
las escuelas en las eiudades y campana 
donde tanta falta hacen. Establezcamos 
cuanto antes, con decision, las mas so
lidas bases de nuestro futuro engrande
cimiento. Recordemos que el pueblo que 
posee las mejores escuelas cs el primer pue
blo; si hoy no 10 es, 10 serd manana. 

(( EI P. K-ha dicho en solemne oca
cion el excelentfsimo senor Gobernador 
de la provincia-esta dispuesto a pres
tar una atencion prejerente a este ramo 
de la administracion, porque esta con
vencido de que no hay otro medio mas 
eficaz para engrandecer a los pueblos 
que el de la educacion». 

Con tal apoyo en el Superior Gobier
no la mision del Consejo General se 
vue I ve facil. 

Race camino en todas partes la doc
trina de la educacion obligaria. Nues
tra ley es bastante clara y precisa al 
respecto. Quiere para la infancia la 
proteccion decidida y franca que debe 
tener en los pueblos democraticos. 
Sus disposiciones estan revestida'5 de 
la mas sabia prevision. Pone un freno 
a los padres ignorantes y despoticos que 
abusan de su autoridad en perjuicio de 
los mas caros intereses sociales. 

El Codigo Civil ohliga a los padres a 
que manteng-an a sus hijos. Y faitarfa 
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a la razbn, no ser1a consecuente consi
go mismo, si no les mandara tam bien 

••• '7 18H 

Sueldos. . . .. $ 98.471.69 $ 81.684 educarlos. 
Cada escuela que se 

carcel. 

abre, cierra una Alquileres.. » 5.956 » 4.628 
Utiles .... " » 6.000 » 3.864 

Cada nino que se educa es una unidad 
de fuerza eficiente incorporada a la ma
sa social. 

EI d1a que en Entre-Rios (yen las 
demas provincias), no haya padres ne
gligentes para cumplir con el sagrado 
deber de dar educacion a sus hijos, ha
bremos asentado sobre bases inconmo
vibles la prosperidad y engrandeci
miento del Estado, porque la educacion 
publica es el eje fundamental sobre 
que giran todos los elementos de socia
bilidad. 

De los 12,057 educandos, 7,031 son 
varones, y 5,026 mujeres. 

En las escuelas publicas se educan 
8049 ninos, 4008 en las de caracter pri
vado. 
f: El numero total deitmaestros fuel de 
375, de los cuales 242 se ocupan en las 
escuelas del estado, y 133 en las parti
culares. 

En la provincia hay 77 maestros 
diplomados, incluyendo ell este numero 
a los , de . lasj escuelas. nacionales del 
Uruguay .y Parana. 

Todas estas cifras revelan aumento 
sobre las del ano 86. 

EI numero de escu,elas fue de 184, 
siendo 104 fiscales y 80 particula
res. 

De las 104 provinciales,~24 S0n gra
duadas, 19 elementales y 61 rurales. 

Lo gastado en sueldos por la provin
cia ascendio a ~98.471-69 $ min. y en 
alquileres $ min. 5956, arrojando am
bas partidas lasumade $ min 102.427-69. 
En titiles y _mobiliarios se invirtio la 
suma de 6000 $ mIn. 

DIFERENCIA A FAVOR DEL 87 

En sueldos ............... $ 16.787.69 
En utiles ... : ............ » 2.136 

EI aumento en los alquileres se debe 
al creciente valor de la propiedad y, 
por consiguiente, alas mayores exigen
cias de los propietarios, as1 como tam
bien al hecho de haber mejorado el 
local de algunas escuelas. 

EI gobierno subvenciono el ano ppdo. 
14 escuelas de caracter privado, pOI' 
hallarse en las condiciones prescrip
tas pOl' el articulo 75 de la Ley. Ya 
medida que los particulares vayan com
prendiendo la ventaja de colocar sus es
cuelas dentro de los terminos del preci
tado artlculo, la demanda sera mayor, 
ganando con ella inmensamente la edu
cacion comun. 

Hayen la provincia 3 edificios de pro
piedad nacional, 26 del Estado y 77 par
culares. 

Ya se ha observado que las condicio
nes de esos edificios, (hablo de los pro
vinciales y de los de caracter privado) 
son muy deficientes, y que se debe pro
ceder a efectuar serias reparaciones en 
los existentes, y construir no menos de 
14 casas-escuelas, en toda la provincia. 
que respondan de un modo cumplido a 
su objeto. 
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En el cuadro que adjunto hallara con amplitud lasnecesidades masurgen
S. S. los datos que se ha servido pedir- tes de este ramo de la administracion 
me, con especificacion de cada distrito publica. 
escolar. Entre tanto, dfgnese S. S. aceptar el 

En breve tendre el honor de enviar a testimonio de mi mas alta considera-
S. S. la memoria detallada del estado de cion.-Dios guarde a S. S.-E. A. BAVIO. 

la educaci6n en la provincia, durante -De la:Memoria del senor ministro de Ha
el anotrascurrido, en la qu~ expresare cienda, don jTorcuato:Gilbert . 

• 
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ESCUELAS EXISTENTES 
Con detea'minaeion tie sn ea.·aeter, 

ESCUElAS DE CARAGTER PUBLICO 

URBANAS Costeadas por 
En edlllelo de MAESTROS propledad 

...l 
< 

Distrito ESGolar ~ III 
~ 

~ 
0 

Z 0 I=l 
U) ~ u .... ...:I ~ III ..: 

DE Cl Z Z P< ..: j 0 ~ r:il 0 .... tl ...:I tl ~ 0 
H ...l .... ;:. .... < P ...:I 
<1:1 u 0 Z Z ~ u ::;: P< < ..: ~ p 0 .... .... p:: ;:. 0 I=l f-< Z ::;: .... ~ s: ~ u 0 0 j < ...:I ~ ~ ~ .... 0 p:: f-< ...:I r.l P< I=l Z 

Parana ......................... 8 13 12 4 8 24 21 

Diamante ...................... 2 5 3 1 2 2 2 7 

Nogoya ........................ 3 5 5 5 I 7 

Victoria ............... 3 8 5 3 7 2 15 

Gualeguay .................... 8 14 12 2 2 12 3 25 

G-ualeguaychu .............. 4 6 6 3 3 2 13 

Uruguay .......................... 10 15 12 2 I 2 12 30 2J 

Colon ........ ...................... 14 18 18 6 12 4 24 

Concordia ................... 3 5 5 5 9 

Federacion .................. I 3 3 2 I 3 2 

Rosario Tala ...... 3 3 2 2 4 

ViUaguay .................... 2 2 - 2 - 4 

San Jose de 2 2 2 4 

La Paz ...................... 4 7 6 I 6 2 9 

61 3 94 9 3 26 77 77 165 
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A PROVINCIA, EN 1887 
alumnos y Inaestros, y eosto anual 

ESCUElAS DE CARAcTER PRIVADO TOTALES GENERALES 
--

o ANUAL DE LA PROVINOIA Subvencionadas por Alumnos concurrentes Alumnos concurrentes 
~ 

~ ~ en en 
If) A 

~ <C! 0 
H 0 ~ ~ «: 
~ 

H ~ H 
H en E-< -U> ~ U U U 0 i:il .. 

0 Z ~ z ::> en ... 
j:l 0-1 tl «: ~ ~ i:il " S > If) 

If) U Ul If) s:: o-l Z Po< i> E-< ~ 

~ <C! ~ 

~ " "'l 0' 0 
~ 

r:q en Z en 
~ Z b/) 

P 0-1 .. ~ p p .. i:il 0 ~ .. i:il 0 ~ -rJJ «: Po< :;1 If) S ~ ~ S f-< S <C! ~ 5' i:il i:il 5' z z C> «: «: 0 0 C> ~ 
C> 

t:::1 t:::1 
«: 0 

"'l ~ ~ 0-1 0-1 f-< Z ~ i> :;1 ~ i> :;1 f-< 

9 15 248 23767 b5 4 I 5 10 15 48 354 599 953 28 93 1381 1029 2410 

5 - 4425 - - - 2 2 3 57 39 96 7 12 243 138 381 

8 480 4898 - 2 2 - 2 2 62 38 100 7 10 21 7 158 375 

0 480 6120 2 1 3 2 5 7 184 146 330 13 24 498 395 893 

6 456 9894 - - - II II 14 203 133 336 25 42 743 430 1173 

9 144 81 33 2 - 2 8 10 15 209 315 524 16 30 680 465 1145 

2 480 8992 3 I 4 3 7 II 279 132 411 22 62 938 928 1866 

3 600 II523 2 2 4 4 8 10 167 71 238 26 38 733 486 1219 

~ 50 1680 7070 50 - - - t1 6 6 342 rr6 458 II 16 667 333 1000 

6 240 2826 - - - 2 2 3 32 48 80 5 8 129 136 265 

5 97 300 4015 97 - I I 2 3 4 86 24 110 6 10 194 87 281 

0 - 4080 - 2 2 I 3 3 67 80 147 5 8 I41 1.'57 298 

o 57 248 2587 57 I - I - I 2 57 - 57 3 6 lIO 66 176 

5 600 6095 - - - 5 5 5 79 89 168 12 16 357 218 575 
,---- ---------------- - --------
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Mendoza 

La Provincia de Mendoza se incorpo
ra en el desfile de los pueblos ci vilizados 
que marchan en la prosecucion de sus 
destinos bajo el dogma de que la educa
cion del hombre es la base de la pros
peridad de los pueblos. 

Con excepcion de Buenos Aires, Men
doza figura entre las Provincias Argen
gentinas que mas han conseguido dis
minuir el numero de analfabetos con 
relacion a su poblaeion escolar. 

El cuadro estadlstico que encontra
reis en otro lugar de este mensaje, ma
nifiesta ellmovimiento lento, pero ascen
dente del progreso educacional que ha 
experimentado la Provincia desde el ana 
1883 hasta el de 1887. 

Los datos consignados en el demues
tran que si no hemos avanzado en el 
sentido de ampliar los beneficios de la 
educacion en proporcion al aumento na
tural de nuestra poblacion apta para re
cibirla, hemos conseguido mejorar la 
organizacion de las escuelas, dotandolas 
de un personal de enselianza mas bien 
preparado, de text os y utiles mas apro
piados y de 'un plan de estudios mas en 
armonia con los progresos de la epoca 
y con el sistema mas perfeccionado de 
ensenanza. 

Este cuadro estadlstico nos revel a 
tambien, que mediante el esfuerzo per
severante del distinguido funcionario 
publico que preside esta importante ra
rna del Gobierno y el cie las demas per
sonas encargadas de velar por el fo
mento de la instruccion comun, se ha 
conseguido levantal' un tanto el interes 
del espfritu publico en pro de la educa
cion, no obstante su inveterada indolen
cia por ella. 

En ese cuadro se constata que duran
te los dos ultimos anos la in scrip cion de 
nilios en las escuelas ha excedido de 
mas de mil de los alios anteriores, sin 
ser notable la diferencia que aparece en 
el numero de las escuelas, ni la asigna
cion acordada a los maestros. 

Es, pues, un signa de evidente pro
greso relativo el que nos presenta esos 
datos, pOI' el solo hecho de revelar que 
sin imponerse al pueblo mayores ero
gaciones, se ha podido mejorar la asis
ten cia de educandos a las escuelas y 
perfec~ionar la organizacion de estos y 
sus metodos de instruccion. 

Ahora bien, si con tan escasos ele
mentos ha sido posible conservar y aun 
ensanchar la instruecion comun al tra
ves de las situaciones diffciles que ha 
experimentado el Tesoro Publico de la 
Provincia durante el tiempo que abar
ca el cuadro comparativo que sirve pa
ra este examen, es logico augurar un 
porvenir mucho mas satisfactorio para 
nuestra poblacion educanda, bajo el 
amparo y proteccion que Ie dispensan 
los Poderes Publicos actuales, por me
dio de las recientes y oportunas dispo
siciones adoptadas para dar vida pro
pia y eficaz impulso a la instruccion 
popular. 

Poruna parte, V. H. proveyo el ana 
proximo pasado a una de las mas senti
das necesidades que reclamaba el pals, 
dictando 1a ley de pensiones a favor de 
los maestr~s de escuelas, que tanto han 
de influir en e1 porvenir de 1a institucion 
educacional; en seguida el Honorable 
Congreso, sanciono el aumento de la 
subvencion que la ley de 25 de Setiem
bee de 1871 acordaba a esta Provincia, 
y por ultimo, el presupuesto general de 
gastos sancionado para el presente ano, 
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acuerda recurs os para el fomento de la I insuficiente para contener la corriente 
educaci6n que en ninguna otra epoca se emigratol'ia que se inicia de estos fun-
10 asignaran. cional'ios, estimulados por el incentivo 

Estas favorables circunstancias per- de la mejor ['emuneracion que en otras 
mitiran instalar en el corriente ana ca- Provincias se les ofrece pOl' sus servi-
torce nuevas escuelas en los lugal'es cu
yos vecindarios y autol'idades departa
mentales han requerido su creacion, 
facilitara igualmente la construccion de 
edificios escolares que la higiene y el ca
racter de la edueacion comlin reclaman 
y el aumento de un cuarenta por ciento 
en los sueldos de los maestros, todavfa 

cios. 
Puede, pues, asegurarse, que bajo es

tos auspicios se abre una nueva era de 
progr'eso y de engrandecimiento en fa
vor de la educacion del pueblo y en ho
nor de los Podel'es Pliblicos que la han 
iniciado.-Del Mensaje del senor Gobe1'
nador don T. Benegas. 
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rovincia, en la parte que se refiere al personal docente y edificios ocupados por Escuelas. 
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Santiago del Estero 

Permitidme, senores Senadores y 
Diputados, que lIame vuestra atencion 
sobre este pun to con especialidad, y me 
detenga en algunas breves considera
ciones, a que me creo obligado por la 
importancia del asunto, para haceroE 
notar con legltimo orgullo los progre
sos sensibles que se han opet'ado en la 
provincia en el tiempo que rijo sus des
tinos. 

La educacion del pueblo ha sido con 
razon la preocupacion con stante de los 
gobiernos que han querido colocarse a 
la altura de su elevada mision. Com
prendiendo el rol trascendental que ella 
desempena en la practica de nuestras 
instituciones, es un deber de los pode
res publicos, fomentarla y protejerla 
hasta donde 10 permitan los recursos 
de que puedan disponer, pues ella eleva 
el caracter moral del hombre encami
nandolo ala practica de la virtud, y solo 
a su amparo podemos formal' nobles y 
patriotas ciudadanos. 

La.estadrstica de la educaClon en la 
Republica nos habra colocado en con
diciones muy desfavorables respecto de 
las demas provincias - necesario era, 
pues, no omitir sacrificio a fin de levan
tarla, y en este sentido, he contrardo mis 
mayores esfuerzos. 

De los 26.178 ninos que daba el censo 
escolar a la provincia,-cifra que ape
nas puede considerarse aproximada a 
la verdad-solo concurrfan a las escue
las una decima parte hasta el ano 85, 
quedando veinte y tantos mil ninos sin 
recibir los beneficios de la educacion, 
constituyendo as1, no solamente una in
justicia social, sino tam bien un peligro 
para el Estado. 

He querido [>ecordar este antecedente 
para que os penetreis de los esfuerzos 
realizados en pro de la educacion pri
maria en estos ultimos tiempos; pues 
para poder apreciar sus progresos, es 
necesario apelar a ellos para establecer 
termin)s de comparacion. 

En 1884 ten1amos solamente veinte y 
cuatro escuelas en la provincia con un 
reducid1simo numero de alumnos, y no 
se pagaban los sueldos a los pocos pre
ceptores que las rejenteaban. 

En 1885 conta.bamos ya con sesenta 
escuelas y 2.503 alumnos inscriptos. 

En 1886 con sesenta y cinco escuelas, 
71 preceptores y 2.577 alumnos. 

En 1887 han funcionado 133 escuelas, 
entre particulares y oficiales: concu
rriendo a. elias 5.113 alum nos, 10 que 
importa haberse duplicado en un ana el 
numero de escuelas y de alumnos; de
bien do esperarse un aumento mas con
siderable aun, en el corriente ano, en 
relacion al presupuesto escolar que tu
vlsteis a bien sancionar, el cual ascien
de a 102.120 pesos, mientras en el ano 
anterior solo ascendfa a la sum a de 
56.491. 

Dicho presupuesto crea 114 escuelas 
para el corriente ano, pero la necesidad 
sentida de mayor numero, ha hecho 
que el Consejo de Educacion haya con
siderado indispensable aumentar hasta 
130 que se hallan ya establecidas, 10 
eual da derecho a suponer que en el 
corriente ano el numero de alumnos que 
concurran a las escuelas oficiales y par
ticulares, no bajara de 7.000. 

Los gastos que ha ocasionado el ano 
pasado la educacion, alcanzan a la 
suma de 57,203 pesos; correspondiendo 
de estos a la provincia, $ 29,115.29 Y a 
la Nacion $ 28,087.71. 
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Se ha entregado ademas al Consejo 
de Educacion los 32,000 pesos naciona
les votados pOl' V. H. en leyes especia
I~s, destin ados a la construccion de 
edificios escolares, con 10 eual asciende 
Ii la suma de 61,115 pesos, gastados del 
erario de la provincia en dicho objeto, 
sin contar las subvenciones nacionales. 

EI retardo en el envfo de las planillas 
al (i:onsejo Nacional de Educacion y las 
dificultades de tramitacion que son 
siempre indispensables, demol'an con
siderablemente el pago de las subven
ciones con que la Naeion contribuye 
para estos gastos, 10 cual habrfa puesto 
al Consejo de Educacion de la provin
cia en el caso de no poder atender con 
religiosidad el pago de sueldos de pre
ceptores y demas gastos que origina la 
educacion, si el Gobierno de la provin
cia, en el deseo de que el pago de esos 
servicios no sea retardado un solo ins
tante, no hubiese facilitado, como 10 ha 
hecho, todos los recursos que Ie han 
sido solicitados pOI' el Consejo, ademas 
del que Ie corresponde con arreglo a 
la ley, como fondo propio. 

Hago notarsimplemente esta eif'cuns
tancia para dejar demostrado, que mien
tras en epocas desgraciadas para la pf'O
vincia, el gobierno disponla a su antojo 
y destinaba Ii otros objetos los fondos 
que reeibia de la Nacion, para el fo
mento de la educacion comun, hoy, 
pOI' el contrario, no solamente admi
nistra,:! distribuye el Consejo sus fon
dos propios, ,sino que, el Gobierno de 
la provincia anticipa el pago de 10 que 
Ie corresponde Ii Ii! Naci6n. Esto no im
porta en manera <ilguna un cargu al 
Consejo Nacional por el retardo de esas 
subvenciones, pues es sabido el celo 
con que aquel Consej 0, y muy princi-

pal mente su digno presidente el doctor 
Zorrilla, atiende en toda la republica las 
necesidades de la educacion, y por mi 
parte me complazeo en tributarle, pOI' 
10 que toca 11 esta pr'Ovincia, mi testi
monio de reconocimiento POI' cuanto 
bace en beneficio de ella. Dejo ya se
naladas las eausas de esos retardos. 

Las escuelas que han funcionado 
en el ano anterior, son, como ya dejo 
indicado, 133; siendo de elias 97 pro
vinciales, 2 nacionales, y 34 particula
res; 79 de varones, 21 de mujeres y 33 
mixtas. Los preceptores han sido 154; 
104 de la provincia, 12 de la N acion y 38 
particulares, contandose en el numero 
total, 28 maestros diplomados. 

El numero de alumnos alcanza a 
5113, siendo de estos, 3469 varones y 
1645 mujeres, correspondiendo 3909 a 
las escuelas provinciales, 593 Ii las de 
la Nacion y 611 Ii las particulares. El 
costo medio anual pOI' cad a alumno es 
de $ min 14.45 en las escuelas provin
ciales, incluyendo todos los gastos de 
ellas. 

Las escuelas graduadas que V. H. 
tuvo a bien crear en el presupuesto es
colar del corriente ano, ha sido imposi
hie establecerlas pOI' no ,estar termi
nados los edificios destinados a dicho 
objeto, y carecer tambien del personal 
competente para su direccion. No sien
do posible conseguir este en la pro
vincia, es indispensable buscarlo fuera 
de ella, pero para esto es necesario 
asignarle mayor sueldo que el que 
fijasteis en el presupuesto vigente, y 
sera esta una de las reformas que os 
pI'opondra el P. E. en la oportunidad 
debida. 

He creido necesario, senores Sena
dores y Diputados, presental'os con 
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exatitud los datos que dejo consignados 
no llevado precisamente de un senti
miento natural de orgullo que pueden 
inspirarme los progresos realizados, 
sino animado del deseo de !levarlos a 
vuesko conocimiento como medio ilus
h'ativo, para pediros que presteis a esta 
cuestion trascendental de gobierno toda 
la atencion que ella merece. E110s re
velan que hemos adelantado mucho en 
muy poco tiempo, pero revelan tambiell 
que nos falta mucho aun para llegar a 
la posicion que debemos alcanzar para 
congratularnos legltimamente. 

Estimo oportuno apuntar las causas 
que han impulsado un progreso tan 
sensible. 

Es indudable que ha contribuido po
derosamente la laboriosidad y celo con 
que el Consejo de Educacion !lena sus 
deberes, el crecido numero de escue
las que se han creado, el rago puntual 
a los preeeptores, el aumento de suel
do a estos y la inspeccion pl'acticada, 
que antes no se hacla en las escuelas, 
todo 10 cual ha despertado en los ha
bitantes de la campana, el interes que 
ahora manifiestan poria educacion, 
comprendiendo cada vez mas los bie
nes que ella les reporta. 

Las conferencias pedagojicas que pOl' 
primera vez han tenido lugar entre 
n050tros, 'I que se han verificado en 
cumplimiento de la nueva ley de edu
cacion, con exito brillante, ensanchan
do los conocimientos de los maestros 
sobre los metodos 'I sistema de ense
nanza practica; los edificios es('.olares 
que se han construido 'I construyen 
actual mente en la Capital y en diversos 
puntos de la campana, vivificara mas 
ese sentimiento de amor a la educacion 
que se ha despertado en las masas, 

extendiendo su accion bienhechora en 
favor de la juventud. 

La construccion de edificios escola
res que respondiesen a las necesidades 
de la pedagojla 'I la higiene era de ur
gente necesidad. Compl'endiendolo as! 
V. H. se apresuro a sancionar la autori
zacion necesaria para hacer los gastos 
que ellas demandasen. 

De casi todos los centros poblados 
de la campana recibe con frecuencia el 
Consejo de Educacion, solicitudes de 
escuela~, 'I en muchos de ellos, hasta 
en los mas apartados, se promueven 
suscriciones populares para ayudar a 
los gastos que origine la construccion 
de edificios apropiados para estable
cerlas. 

Vemos pues, por estas manifestacio
nes, tead ucido en hechos practicos, des
conocidos hasta estos ultimos tiempos, 
el interes que se ha despertado en las 
masas populares en favor de la educa
ci6n, 'I el deseo que elias tienen de sa
lir de la apatla 'I la ignorancia en que 
hasta hoy vivian sumidas. Este es un 
sintoma saludable que debe alentar a 
los poderes publicos, porque revela 
que no son esteriles los esfuerzos 'I 
sacrificios que se hacen. 

Procurando atender en 10 posible 
esas necesidades se han contratado Dor 
el Consejo de Educacion, diez y seis 
edificios que se encuentran ya en cons
truccion y proximos a terminarse, C0!}

tan dose entre estos, los cuatru desti
nados a las escuelas gra.Quadas de la 
Capital, que pronto qU.cidaran termina
dos, 'I el que se enC:uentra ya habilita
do en la plaza Belgrano, donde va a 
establecerse una Escuela mixta que 
funcionara bajo J,a direccion de Maes
tras N ormales. ' 
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Se proyectan ademas otros edificios 
para la campana cuya construccibn se 
contratara pronto, venciendo las dificul
tades con que tropieza el Consejo por 
la falta de operarios y elementos de 
edificacion en los lugares apartados de 
la provincia. 

V. H. sanciono la autorizacion ne
cesaria para adquirir los sitios destina· 
dos para las cuatr'o Escuelas graduadas 
y tam bien los que deblan cederse a la 
Nacion para el Colegio y Escuela Nor
mal. El P. E. se apresuro a adquiril' 
esos sitios; pero en el deseo que Ie 
anima siempre de hacer las mayores 
ecollomias posibles, busco y encontro 
sitios fiscales perfecta mente ubicados 
para su objeto, teniendo que abonar 
solamente pequenas sumas por indem
nizacion 0 compra de aquellos;que eran 
indispensables para cl)mpletar la ex
tension necesaria, obteniendo tam bien 
en algunos casos la cesion gratuita de 
los propietarios. 

es ardua y diflcil en pueblos como el 
nuestro, pOl' los sacrificios que impone, 
pero es tambien grata al mismo tiempo 
pal'a los que la llevan a cabo. Ella 
exije no solamente los recursos nece
sarios para su desenvolvimiento, sino 
tambien la consagracion y propaganda 
constante para llegar a alcanzar sus 
beneficios. Veinte 0 veinte y cinco mil 
ninos abandonados a la ignorancia y 
diseminados por toda la Provincia, exi
jen de los poderes publicos su prefe
rente atenci6n y el empleo de todas las 
fuerzas vivas de la sociedad . Espero, 
pues, que sabreis secundar los proposi
tos del P. E. para mej orar su condi
cion, dictando las leyes que son de 
vuestro resorte.-Del Mensaje del senor 
Gobernador don Absalon Rojas. 

Los sitios destinados para el Colegio 
y Escuela Normal han sid') ya puestos 
a disposicion del Excmo. Gobierno de 
la Nacion, y se compone el primero de 
8450 metros cuadrados y el segundo 
de 10,400 - situados sobl'e dos de las 
plazas de esta Ciudad. El senor Minis
nistro de Instruccion Publica, doctor 
Posse, ha comunicado a este Gobiemo 
que se ocupa con empeno de activar 
la construccion de dichos edificios, que 
seran dos monumentos que constitui
ran nuestro orgullo y el del Exmo. 
sefior Presidente de la Republica, bajo 
cuyos auspicios van a ser levantados
El uno de ellos, el de la Escuela Nor
mal, ha sido ya sacado a licitacion. 

Senores Senadores y Diputados: la 
tarea de difundir ]a educacion comlin, 

Santa-Fe 

En 10 concerniente a instruccion pu
blica, seguimos adelante. 

No es solo al engrandecimiento ma
terial que el Gobierno consagra sus 
esfuerzos: dedica tam bien atencion pre
ferente al perfeccionamiento intelec
tual y moral del pueblo, por medio de 
la difusion de la ensenanza. 

El31 de Diciembre de 1887 funciona
ban 169 escuelas fiscales y 60 particu
lares, con una inscripcion de 12,266 
alumnos y una asistencia de 11,559. 

Estas 229 escuelas han sido atendidas 
pOI' 313 profesores bien remunerados. 

Desde ell 0 de Enero del corriente ano 
se han instalado 30 escuelas mas, a ca
da una de las cuales puede asegural'se 
una concul'rencia media de 50 alumnos; 
10 que darla una asistencia actual de 
14,166 ninos, cifra en que no se inclu
yen los ninos que reciben educacion e 
instruecion en sus propias casas. 
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En el interes de que a la educacion 
concurra mas eficaz y ampliamente la 
acci6n particular, se destin6 la suma de 
sesenta mil nacionales para primas y 
recompensas a los maestros de escue
las particulares, distribuyendose as1; 
en las poblaciones de mas de cinco mil 
habitantes, se pagan cinco pesos anua
les por alumno, y en las poblaciones de 
menos de cinco mil habitantes, se pagan 
diez nacionales. 

Se favorece as1 mas los pequenos 
centros porque en ellos hay siempre 
menos recursos y mas necesidades que 
en las gran des poblaciones. 

EI Presupuesto escolar del ano pa
sado ascendio a la suma de 230,530 
pesos nacionales, y el de este ana sube 
a $ m/n.369,180, 10 que da un aumento 
de $ min. 161,450. 

Con esta renta no es dif1cil que este 
ano podamos tener la concurrencia a 
las escuelas por 10 menos de un 50 % 

de la poblacion escolar. Para esto, sin 
embargo, existira si~mpre un inconve
niente que solo podrfa vencerse paula
tinamente y con la propagacion de la 
ensenanza misma. Este inconveniente 
es la desidia y negligencia de los pa
dres, tutores 0 encargados de ninus en 
estado de educarse. 

Todavfa no se comprende ni se apre
cia por muchos la importancia de la 
educacion; de manera que para facilitar 
la de los hijos, habr1a que empezar por 
educar a los padres. 

Siempre contamos con escasez de 
personal docente, no obstante que su 
remuneracion es de las mas altas de 
la Republica. 

Por esto es conveniente tener en 
cuenta la fundacion de algunas Escue
las Normales, pues las dos nacionales 

que hay, no bastan para lIenar siquiera 
las necesidades del presente. 

En cuanto [l edificios escolares, tengo 
el pensamiento de presentaros un pro
yecto para construirlos en toda la Pro
vincia, j untamente con otros edificios 
que necesita la administracion. Para 
este objeto se procura la adquisicion de 
los terrenos adecuados en todas las 10-
calidades en que es posible adquirirlos, 
habiendo nombrado un comisionado 
especial para que haga las gestiones del 
caso y obtenga la escrituracicll1 a favor 
del Gobierno. Del mensaje del senor Go
bernador D. Jose Galvez. 

SEOOION OFIOIAL 

SESIONES 

DEL CONSEJO NACIONAL DE EDUCACION 

S E S ION 33& 

Dia 8 de Mayo de 1888 

PRESENTES Abierta la sesion a las 2 1/2 

p. m. se dio lectura del acta de 
Presidente la anterior, que fue aprobada. 
Barra Ell trando en seguida el Con-
Guido sejo a ocuparse de los asuntos 
Herrera al despacho, se resolvio: 

a) Dejar sin efecto la suspension del Direc
tor de la Escuela num. 1 del 90 Distrito, D. 
Mauricio Pena, acordada el 10 del presente, 
en vista de los datos obtenidos por el Pre
sidente del mismo Distrito y comunicados a 
este Consejo. 

b) Ordenar a la Inspeccion se hag a cargo 
del libro de maestros de las Escuelas de la 
Republica, don de debenin figurar todos los 
datos relativos al personal docente. 

c) Crear una Escuela mixta en el 2° De
partamento del Territorio de la Pampa Cen
tral en iguales condiciones a las demas de los 
otros territorios, y nombrar Directora inte-
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rina a dona Dolorj'!s de Meride, debiendo in
formar el Consejo Escolar de dicho Territo
rio sobre las aptitudes de la maestra y mar
cha de la Escuela. 

d) Nombrar Sub-preceptora de la Escuela 
num. I del 50 Distrito Escolar a dona Ma
ria Cambiasso, en reemplazo de don Placido 
Oliva, que renuncio. 

Id. Secretario Sub-inspector del 7° Dis
tricto Escolar a don Juan V. Olivera, en 
reemplazo de D. E. Almiron que renunci6. 

e) Autorizar al Consejo Escolar del 4° 
Distrito para invertir la suma 100 ps. en 
cada una de las escuelas a que se refiere el 
expediente 951, de la que debera dar cuenta. 

f) Mandar pagar: 
A la orden de D. Antonio Robazzini la 

sum a de 110 ps., por alquileres atrasados. 
(Exp. 81 3)· 

Al Preceptor de «Martin Garcia» la suma 
de 83 ps. por sus haberes de Abril ultimo. 
(Exp. 1062.) 

A la agencia cLa Platense», la suma 
de 195 pesos por pasajes expedidos a 
los preceptores de Rio Negro, cuyo importe 
les sera descontado integramente de sus suel· 
dos l'espectivos . (Exp. 686.) 

A la compania «Sud Americana» la suma 
de 370 ps. por impresiones. (Exp. 1063. ) 

A D. Leon Rigolleau la suma de 280 ps. 
por tinta. (Exp. num. 1019. ) 

A D. Guillermo Storm la suma de 4266.17 
ps. por muebles escolares, como saldo de su 
cuenta. (Exp. 1123.) 

A la orden del Rector de la V. O. T. de San 
Francisco de Cordoba, la suma de 2000 ps. 
por subvencion, por una sola vez, a la cons
truccion de dicho edificlO. (Exp. 154.) 

g) Destinar la suma de 1000 ps. para la 
construccion qel edificio escolar de Choele
Choel, debiendo el vecindario de aquel punto 
contribuir por su parte, con la suma que sea 
necesaria para la edificacion de dicha escueill. 

La autoridad respecti va mandara oportu
namente los titulos de propiedad del terreno 
para las anotaciones Jebidas. Igualmente, 
apruebase el alquiler de la cas a actualmente 
ocupada por la Escuela, cuyo importe es de 
20 ps. 

h) Aceptar la renuncia de la Maestra Ele
mental de la Escuela Elemental de ninas del 
7° Distrito, dona Segunda Duprat. 

Aceptar la renuncia de la ayudante de la 
Escuela graduada de ninas del 70 Distrito 
Dona Matilde Serrano. 

i) Aceptar la propuesta presentada por D. 
Ambrosio Peluffo para~ las refacciones que 
d eben hacerse en el edificio escolar, calle 
Comercio 61, ascendente a $ 649, 16. 

Aceptar la propuesta presentada por D. 
Miguel Zuaglio para colocar galerias de 
cristal en la planta baja del edificio escolar de 
la calle Mejico 755, ascendente a la suma de 
1441 ps. 

i) Acordar dos meses de su sueldo a la 
Sub-Preceptora de la Escuela de General 
Acha Dona Maria C. Gigena, la que debera 
cambiar de escuela, siendo nombrada en su 
reemplazo:dona Leonor B. Figueroa. 

k) Proveer por el Deposito al «Colegio 
Buenos Aires» Peru 421 (v.) establecido por 
D. Pedro Isbert, de aquellos bancos y demas 
utiles escolares que no tengan aplicacion en 
las escuelas comunes. 

1) Aprobar el certificado de deposito del 
Banco Nacional por valor de 240,71 ps. y 
varias cuentas correspondientes a dicha ad
ministracion, que eleva el 160 Distrito, de
biendo pasar el expediente a Contaduria con 
el certificado de deposito adjunto. 

Aprobar la solicitud del 120 Distrito para 
incluir en la planilla de sueldos la sum a de 
lOpS. al mes por cada una de las escuelas 
num. II y 12 en que se deposita una pipa de 
agua diaria. 



560 EL MONITOR 

11) Acusar recibo del expediente 3149 refe
rente a la jubilacion de la senora Catalina 
Lourtet. 

m) Manifestar al Sr. M. R. Garcia Agui
lera, que solicita un puesto de Inspector en 
alguna Provincia, que se tendra en cuenta su 
pedido cuando llegue la oportunidad. 

n) Contestar, de acuerdo con el infor
me correspondiente, al Consejo Escolar de 
Villa Libertad, su nota en que presenta la 
copia del estado de caja de la tesoreria de 
aquel Consejo. 

n) Comunicar, de acuerdo con 10 informa
do, a la nota que eleva el 11° Distrito en que 
acompana la de la Directora de la escuela 
num. 3 proponiendo suprimir el 40 grado. 

0) Prorogar la licencia concedida .hasta el 
fin del presente mes, a las maestras del I I (I 

Distrito Dona Alejandra P. de Vazquez y 
Dona Josefa Pacheco. 

p) Agregar a los expedientes num. 754 y 
782 el del num. 719, referentes todos a la es
cuela de Sampacho. 

q) Archivar los expedientes num. 825, 
1135 Y 2992 . 

En seguida se levanto la sesion a las 4 1!2 
p. m. 

B. ZORRILLA. 

T. S. Osuna, 
Pro-Secretario. 

S E S ION 34& 

Dia 12 de Mayo de 1888 

PRESENTES 

Presidente 

Herrera 

Guido 

Barra 

Se leyo y aprobO el acta de 
la anterior, declarandose abierta 

sesion a las 2 p. m. 

Entrando en seguida el Con

sejo a ocuparse de los asuntos al 

despacho, se resolvio: 

a) Refundir la Escuela num. 3 del 6o Dis
trito en la num. I del mismo, con todo su 
personal docente. 

b) No hacer lugar a la solicitud en que el 
80 Distrito Escolar solicita trasladar sus ofi
cinas a otro local. 

No hacer Ingar al pago de haberes atra
sados que reclama dona Enriqueta F. de 
Salgueiro en el expediente no 606. 

c) Aprobar la nueva organizacion que para 
el personal docente de sus escuelas propone 
el Consejo Escolar del 7° Distrito. 

d) Exonerar del pago del impuesto que de
termina el inciso 12 del articulo 44 de la Ley 
de Educacion Comun, a las Sociedades de 
San Vicente de Paul, Misericordia, Benefl
cenci a y al Asilo de Mendigos, a favor de 
quienes dona Rufina Rodriguez ha dejado 
legados en su testamento. 

e) Aprobar la propuesta en que don Luis 
Valcavis ofrece levantar un edificio escolar 
en el terreno de su propiedad, calle General 
Paunero esquina Bayona, y entregarlo al 
Consejo Nacional, bajo las siguientes condi
ciones: 

1° El edificio debera levantarse en un te
rreno que mida 39 metros a la calle General 
Paunero, frente Norte, por 17 metros a la 
calle Bayona, frente Este. 

2° EI edificio deb era construirse de acuer
do en todo con los pIanos presentados, los 
cuales, firmados y sellados, quedaran depo
sitados en la Contaduria del Consejo. 

30 Debera emplearse en la construccion 
del edificio, materiales de acuerdo con 10 
que prescribe el pliego de condiciones que 
el Consejo tiene aceptado. 

4° EI senor VaJcavi queda comprometido 
a hacer la obra de acuerdo, no solo con los 
pIanos que presenta, sino en las condiciones 
que expresa en su solicitud yen cuanto ellas 
no se opongan a las condiciones que exije 
el pliego de condiciones antes mencionado. 

50 EI Consejo adquirira lao propiedad del 
edificio y del terreno en extension antes men
cionada, por la cantidad de 45.000 mjn 

de curso legal. 
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i) Nombrar preceptor infantil de la Escue
a No I del 5° Distrito a don Manuel Ca

nedo, y subpreceptora de la misma a dona 
Carmen Baslazo. 

Nombrar ayudante de la Escuela noctur
na del Ier. Distrito a don Bartolome Terrile. 

Nombrar subpreceptor y ayudante de la 
Escuela Graduada de varones del 130 Dis
trito, respectivamente, a don Victor Romano 
y Albino Morales. 

Nombrar subpreceptor de la Escuela No I 

Ministro de Justicia, Culto Ii Instruccion PU
blica comunica que el Poder Ejecutivo ha 
acordado jubilacion a los maestros de las 
escuelas comunes don Carlos Rios, dona 
Juana Perez y dona Elisa B. de Amato. 

j) Proveer por el Deposito los Miles soli
citados por las provincias de Buenos Ai
res y Corrientes. 

k) Aprobar la rendicion de cuentas que 
por los utiles escolares recibidos el ano ppdo. 
eleva el Consejo Escolar del 10° Distrito. 

del 9° Distrito, a dona Jesus del Rio y Castro. Aprobar la rendicion de cuentas corres-
Nombrar ayudante de la Escuela N° 19 pondiente al mes de Marzo que eleva la ofi-

del 14° Distrito, 3. dona Irene Marquez. cina del Deposito. 
Nombrar ayudante de la Escuela No I del Aprobar In traslacion de las Escuelas calle 

5° Distrito, a dona Felisa Buberh. Europa, Catamarca y Caridad, de acuerdo 
Nombrar subpreceptora de la Escuela con 10 dispuesto por el Consejo Escolar del 

No 17 del 14° Distrito, a dona Maria Luisa 120 Distrito. 
PicareiI. 

Nombrar ayudante de la Escuela mixta 
de Puerto Bemejo, a Da. Maria Carrizo, en 
reemplazo de Da. Julia Reyes de Wite, 
quien no se ha presentado a desempenar su 
pnesto. 

Nombrar ayudante de :a Escuela numero 
4- del 10° Distrito a dona Florencia Leon. 

Aprobar las permutas que dan cuenta 
de haber efectuado los Consejos Escolares 
del 140 y 15° Distritos. 

I) Acusar recibo del oficio en que el senor 
Juez de Comercio, doctor Gonzalez del Solar, 
comunica haber depositado en el Banco 
Nacional, a la orden del Consejo, la suma de 

Nombrar maestra infantil de la Escuela 30 pesos. 
num. 2 del 110 Distrito a dona Leonisa 
Bestozo. 

Nombrar maestro de sala de la Escuela 
num. I del 9° Distrito a don Marcelino 
Blanco. 

g) Aceptar la renuncia de la maestra infan
til, dona Manuela G. Rivera. 

h) Mandar pagar a La T1'ibuna Nacional, 
porsuscricion,pesos 125.30. (Exp. 1120). 

Mandar pagar a la Comision de Educa
cion de Corrientes la suma de 9841.6) ps. 
por la subvencion correspondiente al 2° y 
30 cuatrimestre del ano 85. (Exp. 9 I 0). 

Mandar pagar a don Jacobo Peuser 170 $ 
por utiles escolares. (Exp. 1054). 

i) Acusar recibo de las notas en que el 

Acusar recibo del oficio en que el Juez 
de 10 Correccional, doctor Obligado, comu
nica haber depositado a la orden del Con
sejo, en el Banco Nacional, la eantidad de 

ps. 233.75. 
Acusar recibo del oficio en que el Juez 

de 10 Correccional, doctor Zavalia, comunica 
haber depositado en el Banco Nacional a la 
orden del Consejo, la cantidad de ps. 23·55. 

Acu~ar recibo del oficio en que el Juez 
Correccional, doctor Zavalia, comunica ha
ber depositado a la orden del Consejo la 
suma de pesos 43.74. 

Acusar recibo del oficio en que el Juez de 
10 Correccional, doctor Zavalia, comunica ha
ber depositado en el Banco Nacional, ala 
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orden del Consejo, la cantidad de 37.50 
pesos. 

Acusar recibo del oficio en que el Juez 
de 10 Correccional, Dr. Obligado, comu·
nica haber depositado, a la orden del Con
so la cantidad de 86 pesos. 

Acusar recibo del oficio en que el Juez de 
Comercio, Dr. Gonzalezdel Solar, comunica 
haber depositado en el Banco Nacional, a la 
orden de Consejo la suma de 5 pesos. 

Acusar recibo del oficio del Juez de 10 
Id, id, id pesos 2.50. 
Del id id de ::::omercio,doctor Beracochea, 

en que comunica haber depositado en el Ban
co Nacional, a la orden del Consejo, ps. 20. 

Id. id. id. 200. 
Acusar recibo del oficio en que el Juez 

de 10 Civil, doctor Jimenez, comunica haber 
depositado a la orden del Consejo 40 pesos. 

Acusar recibo del OflCio en que el Juez 
de 10 CGrreccional, doctor Zavalia, comunica 
haber depositado a la orden del Consejo 
pesos 128.40. 

Archivar los expedientes 1079,369, 1163, 
1162, 1167. 

En seguida se levanto la sesion siendo las 
4· 5 p. m.-B. ZORRILLA.-Julio A. Gar
cia, ~ecretario. 

S E S 1 0 N 35& 

Dia IS de Mayo de 1888 

b) Separr de'su puesto ala ayudante dona 
Juana S. Rodriguez. 

c) Mandar pagar: 
Al propietario de la casa Rivadavia 703, 

10 pesos 92 centavos por alquileres deven
gados. (Expediente 1006). 

A la preceptora de la Escuela de Jeneral 
Acha, dona Maria C. de Jijena, 83 pesos par 
haberes correspondientes a Abril. 

A los preceptores de las Escuelas de Rio 
Negro, por sus haberes de Enero a Abril 
pasado. 552 pesos. (Exp. 668). 

A la orden de D. Jose Piccioli, la suma 
de pesos 150 por importe de varios libros 
pedagojicos. (Exp. 909). 

A los preceptores de las Escuelas de Santa 
Ana 93 pesos por sus haberes de Marzo ul
timo. (Exp. 1078). 

A los preceptores de las Escuelas de Con
cepcion, 83 pesos por sus haberes de Febrero 
ultimo. (Exp. 1072). 

A dona Carolina H. de Suarez, 30 pesos 
por haberes atrasados. (Exp. 1 130). 

Elevar al Ministerio el expediente en que 
dofia Angela Luna de Titamanti, solicita ju
bilacion, aconsejando se Ie acuerde! pen
sion con sueldo integro. 

d) Elevar al Ministerio el expediente en 
que dofia Juana de Lemos Paz, solicita jubila
cion, aconsejando se Ie acuerde est a con 
la mitad del sueldo que goza. 

PRESENTES 
Elevar al Ministerio el expediente en que 

Se leyo y aprobo el acta de dona Jo efa Pacheco, solicita jubilaci6n, 
la anterior, declarandose abier- d I 

aconsejando se Ie acuer e esta con as tres 
ta la sesion a las 2 p. m. I 

cuartas partes del sueldo que actua mente 
Guido Entrando en seguida el Con-

Presidente 

Barra sejo a ocuparse de los asuntos goza. 
Herrera al despacho, se re501vi6: Elevar al Ministerio el expediente en que 

a) Aceptar las renuncias de los vocales del dona Alejandra P. de Vazquez, solicita ju
Consejo Escolar del 110 Distrito, D. Jacinto bilacion, aconsejando se Ie acuerde esta 
Arauz yD. Estanislao S. Zeballos, agrade- con el sueldo ir:tegro de que goza. 
ciendoles especialmente los buenos servicios e) Mandar pagar al ingeniero D. Joaquin 
prestados y nombrando en su reemplazo a I Bel.grano, 406 pesos 61 cen:avos por hono-
D. Calixto Oyuela yD. N. Pefia. ronos. (Exp. II 17). 
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J) No hacer lugar a la solicitud de dona 
Blanca Gazzano. 

g) Aprobar la rendicion de cuentas que 
por la cantidad que ha recibido por gastos 
eventuales presentan los Consejos Escolares 
del 40, 130 Y 140 Distritos. 

Aprobar la permuta entre las preceptoras 
Gregoria Lapuente y Julia Belgrano a que 
da cuenta el 100 Distrito. 

h) Acusar recibo de la nota en que el Mi
nisterio de Instruccion Publica, comunica el 
acuerdo en que el Poder Ejecutivo de la Na
cion, ha resuelto autorizar a este Consejo, 
para subvencionar a la Comunidad Francis
cana establecida en la ciudad de La Plata, 
con la suma de 2.000 pesos mi n que deben 
destinarse a la construccion del ediflcio para 
escuela primaria que la mencionada Comu
nidad sostiene. 

i) Prorogar hasta 10 de Julio el plazo para 
la inscripcion en la matricula escolar. 

j) Archivar el expediente No 1259. 
En seguida se levanto la sesion siendo las 

cuatro y cuarto p. m.-B. ZORRILLA.-Julio 

A. Garcia-Secretario. 

S E S ION 36' 
Dia 19 de Mayo de 1888 

PRESENTES Leida y aprobada el acta. 

anterior, declarandose abier-
Presidente ta la sesion a las 2 p. ID. 

Guido Entrando el Consejo a ocu-
Posse parse de los asuntos al despa-
cho, se resolvi6: 

Aprobar la propuesta presentada por la 
Compania Sud Americana de Billetes de 
Banco, en la que ofrece diez mil cuadernos 
iguales a las muestras presentadas porIa Ins
peccion en la suma de 400 moneda na
cional. 

Presidente por el precio de 63,70 6 mi n 
cada pliego de 16 paginas. 

Dejar sin efecto la separacion del Director 
de la Escuela numero 2 del decimo Distrito, 
que solicito el Consejo Escolar respectivo, 
teniendose presente las nuevas manifestacio
nes ell que el mismo Consejo pide se deje 
sin efecto la men cion ada resolucion. 

Aumentar desde el primero de Enero 
proximo a 170 f!) mi n mensuales, el alquiler 
que gana la casa de la Escuela numero 1 del 
14° Distrito. 

Mandar pro veer a Ja Comision Central de 
Tucuman de los formularios estadisticos que 
solicita. 

Proveer a la Sociedad de Misericordia de 
los utiles que solicita para el asilo que sos
tiene. 

Acusar recibo de la nota en que el Senor 
Ministro de Justicia, Culto e Instruccion PU
blica, comunica que el Poder Ejecutivo ha 
acordado pension de retiro, con goce de las 
3/4 partes de su sueldo, a dona Josefa Lima. 

Acusar recibo de la nota en que el Senor 
Ministro de Culto e Instruccion Publica, 
comunica que el Poder Ejecutivo ha acor
dado pension de retiro al actual Secretario 
Sub-Inspector del undecimo Distrito Escolar 
de la Capital, Don Miguel Auli. 

Acusa recibo de la nota en que el Senor 
Ministro de Justicia, Culto e Instruccion PU
blica comunica que el Poder Ejecutivo ha 
acordado pension de retiro con las 3/4 par
tes del sueldo que goza a Dona Flora L. 
de Sirimarco. 

Mandar pagar a la orden de los Precepto
res de la Escuela de Caroya, la sum a de 
166 $ correspondiente a sus haberes de Abril 
ultimo. (Exp. 1232.) 

Mandar pagar a la orden de los Precepto-
res de Villa Libertad la suma de 103 por 

Aprobar la propuesta de la Empresa 
«Sud-America» para la impresi6n de 1500 
ejemplares del informe anual del Senor 

haberes de Abril ultimo. (Exp. 1191). 
Mandar pagar a la orden de los Precep

tores de las Escuelas de Formosa la suma de 
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197 $ por sus haberes de Abril ultimo I rael Sr. Vedia, y losotros cien para los Sres. 
(Exp. 1159.) Tufro y Guerrico, por partes iguales. 

Mandar pagar al Preceptor de Presidencia Nombrar a D. Pedro Fernandez Oro, es-
Roca, la suma de 372 $ por haberes corres- cribiente auxiliar del Deposito con la asig
pondientes al primer cuatrimestre del ano nacion de 70 $ m/ n., en reemplazo de Jon 
corriente. (Exp. 1170.) Benjamin Diaz, que paso a continuar sus 

Mandar pagar a la orden de los Precep- trabajos en esta Secretaria. 
tores de las Escuelas de Resistencia la suma A Da. Carolina C. de Baillie, profesora de 
de 197 $ por haberes de Abril ultimo. musica de las Escuelas graduadas del 15° 
(Exp. 1126.) Distrito Escolar. 

Mandar pagar a la orden de los Precep- A dona M. Bonnecaze, proiesora de Fran-
to res de Puerto Bermejo la suma de 279 $ ces de las Escuelas Graduadas del 15° Dis
por haberes correspondientes al primer tri- trito Escolar. 
mestre del corriente ano. (Exp. 1172.) AD. Maximiliano Mieses, escribiente del 

Nombrar profesor de dibujo de la Escae-· Consejo Escolar del 16o Distrito, con la asig
la nocturna del cuarto Distrito Escolar a nacion mensual de 40 mi n. 
Don Antonio Plas. A D. Lorenzo Trusolino, Director de la 

Solicitar de la Comision de Obras de Sa- escuela mixta de «Fuerte General Roca», en 
lubridad se provea de agua corriente a las reemplazo de D. Luis Demarco, que queda 
Escuelas numero 7, I I Y 12del 140 distrito. cesant~en su puesto. 

Aprobar las medidas adoptadas por la Sub-preceptor de la Escuela no 12 del 9° 
Inspeccion higienica y publicar las notas en Distrito aD. Rafael Salvateilla. 

Directora de la Escuela no 6 del 80 Dis
que las comunica. 

Archivar el expediente 1284. trito, a Da. Amelia Lamarque, en reempla
zo de D. Juan V. Olivera. En seguida se levan to la sesion siendo las 

4 p. m.-B. ZORRILLA-Julio A. Garcia-
Secretario. 

S E S ION 37" 
Dia 22 de Mayo de 1888 

PRESENTEe:: 

Presidente 

Barra 

Guido 

Se leyo y aprobo el acta de la 
anterior, declarandose abierta la 
sesion a las 2 p. m. 

Entrando en seguida el Con
sejo a ocuparse de los asuntos al 

Posse despacho, se resolvi6: 
Herrera Encargar al Inspector Sr. Ve-

dia de la direccion de «El Monitor», en vis
ta de haber renunciado el Sr. Jose Mellado, 
con fecha I ° del corriente, teniendo aquel 
por colabores a los Inspectores Sres. Tufro y 
Guerrico. De la asignacion senalada al Di
rector de «EI Monitor», cien pesos seran pa-

A yudantes de la Escuela no 7 del 14° Dis
trito a D. Geronimo Fruiscoy, Da. Maria 
Sarsaburo y D&. 'Lutgarda Galo. 

Directora de la Escuela Infantil no 4 del 
80 Distrito, a Da. Paula Gonzalez, en reem
plazo de Da. Juana Perez, que lue jubilada. 

Mandar pagar: al CO)1sejo General de Edu
cacion de Catamarca, por subvencion corres
pondiente al 3° cuatrimestre de 1887,6509 

mIn con 34 centavos. (Exp. 92 I). 
A D. Fernando Crimonini por trabajos de 

albafiileria, $ 12. (Exp. 1189). 
A varios acreedores del extinguido Con

sej 0 Escolar de Belgrano segun liquida
cion 46.05. (Exp. 769). 

Al Ingeniero D. Carlos A. Aigelt, por ho
nOl'arios, $ 1224.99. (Exp. 1238). 

A. I? Emilio D. Cabral, por textos, $ 90 
(Exp. 1208). 
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A D. Manuel de Azcarate, por idem, $ 425. 
(Exp. 1217). 

Al Consejo Escolar del 50 Distrito de la 
Capital, por varias refacciones, $ 200.70. 
(Exp. 1186). 

Proveer al Consejo General de Santiago 
del Estero, de los silabarios pedidos en el 
Exp. 1227. 

No hacer lugar a los pianos solicitados 
por el Consejo de Educacion de San Juan. 

Manifestar al Consejo Escolar de la Co
lonia Federal que debe remitir los titulos del 
terreno en que esta ubicado el edificio esco
lar a fin de proveer sobre el abono de los $ 
834.84 que solicita en el Exp. 1208. 

No hacer lugar al aumento de alqui
ler que solicita dona Luisa Canevellio, del 
160 Distrito Escolar. 

Nombrar profesor elemental de 1a Escuela 
NO.1 del 5°, Distrito Escolar a don Francisco 
Saques, en reemplazo de don Erasmo Can
cino, que renuncio. 

En seguida se levanto la sesion siendo 
las 4 1/4.-B. ZORRILLA-Presidente.-T. 
S. OsuNA-Pro-secretario. 

S E SIb N 38& 
Dia 26 de Mayo de 1888 

PR£SENTES Se leyo y aprobo el acta de 
la anterior, declarlmdose abierta 

Presidente la sesion a las 2 p. m. 
Barra Entrando en seguida el Con-
Posse sejo a ocuparse de los asuntos 
Herrera al despacho, se resolvio: 

Acordar la licencia solicitada por dona 
Azucena Murray. 

Nombrar maestro elemental de la Escuela 
Autorizar a la Estadistica para mandar num. 1 del 60 Distrito a don Luis Bri-

imprimir 2,000 «horarios escolares.» 
Acusar recibo del Expediente referente a 

la jubilacion de la preceptora dona Carmen 
M. de Devotto. 

Proveer los utiles pedidos por el Consejo 
Escolar de «Presidencia Roca.» 

Refundir la Escuela N~. 7 del 60 Distrito 
Escolar con todo su personal en la Gradua
da de ninos de dicho Distrito. 

Aprobar la rendicion de cuenta de utiles 
del 10. Distrito Escolar y la de matriculas del 
40. correspondiente am bas al ano ppdo. 

Dirijir circular a todos los Consejos Esco
lares de la Capital encomendandolesla obser
vacion de la ordenanza municipal, de fecha 
28 de Abril del corriente ano, referente <1 la 
higiene en las escuelas. 

Asignar $ 10 m/n mensuales para gastos 
de escritorio de la oficina medico escolar, y 
otros $ 10 tam bien mensuales a cada uno 
de los practicantes de dicha oficina para gas
tos de locomocion. 

Archivar los Expedientes marcados con 
los Nos. 1160, 1161, 1246Y2250. 

gnardelli, y maestra infantil de la misma Es
cuela a dona Manuela BI,mco de Ucar. 

Nombrar directora de la Escuela num. I 
del 60 Distrito a dona Josefina Suarez, y as
cender a preceptor infantil de la misma 
Escuela al actual Sub-preceptor don Ramon 
Montero. 

Nombrar adona Sofia L. de Rawson, pro
fesora de musica de la Escuela graduada del 
7° Distrito. 

Nombrar a dona Celestina Sisto, maestra 
infantil de la Escuela graduada de varones 
del 20 Distrito. 

Nombrar a don Teodoro Reyes, ayudante 
dc la Escuela nocturna del 20 Distrito. 

Nombrar a dona Ofelia Suarez. ayudante 
de 1a Escuela num. 30 del I 10 Distrito. 

Mandar pagar: 
A los senores Pelleschi y Mackinlay la 

suma de $ 32. 3 26, I 3 centavos m/n por 
trabajos de edificacion escolar. (Exp. 1237). 

Mandar pagar a don Pablo Checchi la 
suma de $ 30 m/n por textos escolares. 
(Exp. 1239). 
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Mandar pagara los sefiores Cibrian Hnos. Mandar pagar 1725,66 $ importe de la 
la suma de $ 77,70 min por chuce para las planilla interna de los gastos del Consejo 
oficinas de la Inspeccion Medica. (Exp. correspondientes al mes de la fecha. (Expe-
1152). diente 1367). 

Mandar pagar a «La Nacion~ la suma de Mandar pagar la suma de 3787,54 $, im-
$ 24 min por avisos.: (Exp. 1235)' porte de sueldos y alquileres correspondien-

Mandar pagar a los sefiores Zamboni e tes a las escuelas del 160 Distrito en el mes 
Hijos la sum a de $ 500 mi n por escudos es- de la fecha. (Exp. 1396.) 
colares para las Escuelas de la Provincia de Mandar pagar la suma de 3788,87 $ im-
Buenos Aires. (Exp. 1240). porte de suelc.los y alquileres correspondien-

Mandar pagar a los sefiores Romero, Diaz tes a las escuelas del 150 Distrfto en el mes 
y Torezano,la sum a de 62,40 por alfombras de la fecha. (Exp. 1395.) 
para las oficinas del Consejo. (Exp. 1245). Mandar pagar lasumade$ 9484,88 por 

Adoptar las medidas que indica la Inspec- sueldos y alquilere~ correspondientes a las 
cion Medica para proveer de agua a la Es- escuelas del 14° Distrito en el mes de la 
cuela calle Rioja, yencargar ala Inspeccion ; fecha. (Exp. 1394.) 
de la Capital de su cumplimiento. Mandarpagarlasumade $ 5615,4, impor-

Aprobar el pase de lasub-preceptora dofia te de sueldos y alquileres correspondientes a 
Carlota Gaselo, a la Escuela graduada de las escuelas del 13° Distrito en el mes de la 
varones del 14° Distrito. . fecha. (Exp. 1393.) 

No hacer lugar al aumento de alquiler Mandar pagar 606 1,23, importe de sueldos 
solicitado por el propietario de la casa que yalquileres del 120 Distrito. (Exp. 1392.) 
ocupa la Escuela num. 6 del 160 Distrito. Id id id 4821,07 id 110 id. (Exp. 139r.) 

No hacer lugar ala solicitud en que el 11° Id id id 6276,36 id 100 id. (Exp. 1390.) 
Distrito pide autorizacion para adquirir di- Id id id 4294,12 id 90 id. (Exp. 1389.) 
rectamente utiles escolares. Id id id 3018'10 id 8' id. (Exp. 1388.) 

Archivar los expedientes 13 1 5 Y 708. Id id id 6051 ,62 id 70 id. (Exp. 1387.) 
En seguida se levanto la sesion siendo las Id id id 3579,40 id 6° id. (Exp. 13 86 .) 

3 1/2p. m.-B. ZORRILLA.-Julio A. Gar- Id id id 3710,26 id 50 id. (Exp. 1385.) 
cia, Secretario. Id id id 4879,49 id 4° id. (Exp. 138+) 

SESION 39& 

Dia 29 de Mayo de 1888 

PRESENTES Se ley6 y aprob6 el acta de Ja 
anterior, declarandose abierta la 

Presidente sesion a las 2 p. m. 
Barra Entrando en seguida el Con-

Id id id 4436,30 id 3° id. (Exp. 1389.) 
Id id id 3070,54 id 2° id. (Exp. 1382.) 
Id id id 4348,21 id 1° id. (Exp. 1981.) 

Mandarpagar a D. Pedro Mallo, 400 $ por 
100 ejemplares de su obra «Lecciones de 
Higiene» (Exp. 962 I.) 

Posse sejo a ocuparse de los asuntos Mandar pagar a Jose R. Mufioz 5693,79, 
Guido al despacho, se resolvi6: por construcciones escolares, en edificio ca-

Mandar pagar a D. Pastor Robredo 7 $ lle Europa y Catamarca. (Exp. 1376.) 
84 cent. por sueldos atrasados. (Exp. 1272), Mandar pagara J. R. Mufioz $ 10.226,83, 

Mandar pagar al ayudante D. Pedro Mar- por construcciones escolares en la calle Ca
tinez la suma de $ 171 por haberes atrasa- ridad yProgreso. (Exp. 1377.) 
dos.(Exp. 1102.) I Mandar pagar a Ocampo Sackmann y Cl 
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la suma de $ 112 por trabajos de carpinteria 
y pintureria. (Exp. I I 50.) 

Mandar pagar a Oliva Schnabl 185 por 
instrumentos de fisica para las, Escuelas de 
la Capital. (Exp. 1190.) 

Mandar pagar a la Municipalidad de la 
Capitalla suma de 155,53 por cordon de 
vereda. (Exp. 795.) 

Mandar pagar a Gustavo Mendeski la su
rna de 942,80 por textos y utiles escolares. 
(Exp. 1008.) 

Mandar pagar a los Sres. Brousset y Ca. 
la suma de 45 $ por un calorifero. (Expe
diente 1357.) 

Mandar pagar a Angel Estrada la suma de 
4200 pesos oro por bancos escolares. (Expe
diente 1399.) 

AI Ingeniero Joaquin Belgrano 969,30 $ 
por honorarios. (Exp. 1312.) 

A Da. Margarita O. de Alfo~so por habe
res atrasados $ 37,64. (Exp. 1247.) 

No hacer lugar al antidpo de subvencion 
solicitado por la Comision de Educ, cion de 
la provincia de Jujuy. 

No hacer lugar ala autorizacion solicitada 
por el Consejo Escolar dell 10 Distrito para 
comprar pianos para las escuelas. 

Conceder I mes de licencia al sub-pre
ceptor de la Escuela Graduada de varones 
del 30 Distrito, D. Clodomiro Urraco. 

Archivar los Exp. 121 9, 1241 Y 1379. 
En seguida se levallta la sesion siendo las 

4 1/4 p. m.-B. ZORRILLA.-Julio A. Gar
cia-Secretario. 

CORREO DEL EXTERIOR 

E e TA D 0 s-u N I DO S 

INFORME DE LOS COMISIONADOS DE EDUCACION 

POREL ANO 1885-1886. El senor Presidente del 
Consejo Nacional de Educacion doctor don 
Benjamin ZorriIla, ha recibido del Departa
mento del Interior de los Estados-Unidos ,un 
grueso volumen de cerca de 800 pagi nas, 

publicado por la imprenta del Gobierno de 
Washington, conteniendo el informe de los 
comisionados de educacion correspondiente 
al ano de 1885-1886, senores Juan Eaton y 
N. H. R. Dawson, dos notabilidades en las 
cuestiones de educacion, la una, Mr. Eator., 
ya muy conocido en el Rio de la Plata, en 
donde se han vertido al espanol algunos de 
sus trabajos. 

EI libro de que nos ocupamos no -refleja 
solo el estado de la educacion en el pais de 
su procedencia, pues contiene datos e infor
mes de todas las naciones del globo, incIusa 
natural mente la Republica Argentina, sobre 
la cual trae referencias e informes tornados 
de las memorias del senor Ministro de Ins
truccion Publica doctor Wilde y del presi
dente del Consejo, doctor Zorrilla. 

Como todas las memorias que proceden 
de aquel pais, es un voluminoso libro, sin 
grandes margenes, impreso cun sencillez y 
nutrido en Ietras y numeros. Su solo indice 
alfabetico, ados columnas, comprende 36 
paginas, y no hay topico sobre Ia materia de 
que trata que no se halle en el. 

Nuestro proposito hoy no es otro que el 
de dar una idea del estado de la educacion 
en aquella gran n'acion, Ilamada a ser nues
tro modelo en estas cuestiones. 

EI total de las sumas gastadas en los es
tados y territorios de ese pais en el ano de 
1885-1886 se eleva a la suma de pesos 
111.3°4.997. Esa suma no era en 1876 mas 
que de 84.000.000, de manera que ha au
mentado termino medio dos y medio miIlo
nes por ano 0 sea el 48.6 por ciento en los 
diez anos. EI gasto por alumno inscrito es 
de $ 13.14 Y por cada alum no de asistencia 
media de 15.29 al ano. Entre nosotros ese 
gasto es de 22 y 25 pesos respectivamente. 

Por cada 100 ninos que tienen entre 6 y 
14 an os de edad hay matriculados en las 
escuelas pubiicas 10 5, de los cliales 67 son 
mujeres. En algunos de los estados, la obli
gacion de asistir a la escuela se comprende 
hasta la edad de 16, 20, 21 llnos,lo que ex
plica la diferencia entre los matriculados y 
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los comprendidos dentro de los 6 y los 14 
afios de edad. 

La poblacion de los Estados Unidos era 
en 1885-1886 de 56.334.711, Y los ninos de 
6 a 14 anos constituian 10.928.043. En esa 
proporci6n la Republica Argentina, a la 
cual calculamos cuatro millones de habitan
tes, pod ria tener 760.000 ninos entre 6 y 14 
anos de edad, de los cuales apenas se cons
tata la existencia en las escuelas de una ter
cera parte. 

EI numero de maestros que ensenan en las 
escuelas comunes es de 323.066,10 que acusa 
un maestro para cada 35 ninos matricu
lados. 

Desde 1876 el costa de cada alumno ins
cripto ha experimentado una baja de 32 
centavos y el de cada alumna de asistencia 
media de 5 pesos 37 centavos. 

En el estado de California hay 3306 
maestras por 1128 maestros. En el de Nueva 
York 25.373 maestras por 5952 maestros. 
En el de Massachusetts 8610 maestras y solo 
1060 maestros. El sueldo medio de los 
maestros es, en Massachusetts, de III pesos 
para los hombres y de 43 para las mujeres. 
En California de 79 y 64 respectivamente. 
En Florida y Maryland gozan del mismo 
salario los hombres y las mujeres, 53 pesos 
en el primero y 38 en el segundo. 

La concurrencia a las escuelas va siendo 
cada ano mas asidua; en 1876 la frecuencia 
diaria era de 48.62 por ciento de los matri
cuI ados y en 1886 se eleva a 63.56. 

JAPON 

EI Jefe del Cuerpo de Estadistica del Japon, 
M. Yshibashi, ha publicado recientemente 
una obra, que contiene datos interesantisi
mos, de los cuales creemos oportuno extrac
tar los que se refieren a Instruccion publica. 

La obra a que nos referimos es la primera 
de este genero que se publica en aquel pais, 
y esta Hena de curiosas ensenanzas, que 
prueban el admirable espiritu de progreso 
que anima a los japoneses. 

La poblacion del Japon es de treinta y 
ocho millones de habitantes; esta dividida en 
85 provincias con 12.000 ciudades y 59.000 
pueblos: 5 ciudades tienen mas de 100.000 
habitantes. La capital del Imperio, Tokio, 
encierra 903.000, Y Osaka, que Ie sigue en 
densidad de poblacion, 355.000. 

La Instruccion publica esta muy flore
ciente, pues cuenta con la cooperacion de 
mas de 100.000 Profesores oficiales, que 
dan ensefianza a 2.328.148 ninos y ninas. 

La parte editorial ha experimentado tam
bien un gran desarrollo en los uItimos anos. 
En 1885 se publicaron 1.100 obras relati
vas a todos los ramos del saber humano. 
En aquel mismo ano la prensa estaba repre
sentada por 109 periodicos con una circula
cion de 54.466.410 numeros, Y 53 revistas 
con una tirada de 3.544.025 ejemplares. 

Entre los servicios mas recientes organi
zados en el Japon, merece recuerdo especial 
el servicio meteorologico, que compite con 
el de las naciones europeas. Relativamente 
a la sismologia, no hay en ninguna parte, 
ni aun en Italia, quien pueda rivalizar con 
los japoneses, los cuales, colocado$. en un 
suelo vo\canico, eternamente en movimiento, 
han llegado a gran altura en ese genero de 
estudios. 

Asi es que el Catedratico de la Universi
dad de Tokio, Sekiya, ha inventado un pro
cedimiento, que permite representar por un 
dibujo primero y despues por un hilo de 
cobre enrollado, la imClgen fiel de los mo
vimientos ejecutados por un punto cualquie
ra de la corteza terrestre durante un temblor 
de tierra; es, por decirlo asf, el fenomeno 
mismo sorprendido y fijado en un model a 
visible, tangible y durable. 

Este descubrimiento no tiene solo el valor 
de una simple curiosidad cienfifica, sino que 
por medio del estudio atento de las miste
riosas complicaciones de los temblores de 
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tierra, se deducira,n ciertas leyes aplicables en nuestros Colegios y Universidades.-La 
a las construcciones arquitectonicas, con e1 Asociacion de Ciellcias Sociales.-Locust 
fin de evitar los efectos desastrosos de estas Street, n° 720.-Filadelfia. 
terribles catastrofes. 

Parece un suefio cuando se piensa que estas 
maravillas se deban a la ciencia de un pue
blo que hace medio siglo estaba mas atrasado 
que hoy los indigenas de Madagascar, Abi
sinia y Birmania . 

Los pueblos orientales adelantan con ra
pidez cuando ponen empefio en ello. ~Que 

ocurrira cuando China, con sus cuatrocien
tos millones de habitantes, incontestable
mente superiores a los del Japan, excepto 
en valor guerrero, entre en la via industrial 
y cientlfica? 

Entonces habra llegado el momenta para 
los europeos de olvidar sus viejas y sangrien
tas querellas y unirse fuertemente, si no 
quieren ser dominados poresos pieles amari
lias. 

MEJORA DEL PERSONAL DECENTE-Hemos 
recibido de los Estados Unidos el siguiente 
anuncio a que damos con gusto un lugar. 

«La Asociacion de Ciencias Sociales de 
Filadelfia publicara en breve una monogra
fia por el Profesor E. J. James, de la Univer
sidad de la misma ciudad, con e1 titulo 
«Las Cdtedras de Pedagogia en l1uestros 
Colegios y Universidades. » El autor al tra
tar con detencion de la importancia del arte 
y de la ciencia de la Educacion como un 
medio de disciplina universi taria, demues
tra la necesidad de una preparacion especial 
para la prolesion de Maestro, citando en 
apoyo de su asercion la poca altura de la 
ensefianza en varias Escuelas y Colegios de 
Ja Union, despues de resenar 10 que se ha 
efectuado para subsanar esta deficiencia en 
Alemania, Inglaterra y en nuestro pais. 

EI Prolesor James, propone como unico 
medi? de subsanarla aqui, la creacion de se
minarios e speciaJes y catedrCls de pedagogia 

BIBLIOGRAFIA 

Inauguramos esta seccion con una noticia 
bibliografica de un numero de obras de ver
dadero merito, algunas, de un interes 
muy senalado y permanente, puesto que 
elias estan destinadas a ser consultadas por 
los maestros en el desempeno de su eleva
da misiOn. 

PSICOLOGiA PEDAGOGICA-Esta obra publi
cada por la casa Appleton y Compania, de 
que es agente general en el Rio de la Plata 
el sefior don Angel Estrada, forma parte de 
una serie de libros de ped3gogia indispensa
bles a todo maestro 0 aficionado al estudio 
de las cuestiones de educacion y cuya reI a
cion es la siguiente: 

Metodos de Instruccion, por Wickersham. 
P a E-i ucacion del Hombre, por Froebel. 
Direccion de las Escuelas, por Baldwin. 
Principios y practica de la Ensenanza, 

porJohonnot. 
COllferencias sobre Ensefianza por Flitch. 
Las personas que deseen conocer los me

todos de ensenanza mas en armonia con los 
progresos de la educacion, a la par que ver 
dilucidados con acierto los multiples proble
mas de la escuela comun y aun los de los 
colegios y escuelas normales, 10 consegui
ran obteniendo esas obras, utiles cOl1seje
ros, lIenos de sabia experiencia y de ideas 
elevadas. 

La Psicologia pedagogica de que hoy nos 
ocupamos, obra de un eminente pensador 
ingles, era de una necesidad sentida entre 
110sotros, donde los tratados hasta hoy cono
cidos sobre esa materia no tienen por objeto 
principalla preparacion del maestro. 

La psicologia constituye e1 conocimiento 
de las facultades de la mente sobre que el 
maestro ha de trabajar ,disciplinandolas y ha
ciel1dolas adquirir ideasclarasde sus percep-
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ciones, y nadie osarfa desconocer su impor- frances por Oct. Greard, vice-rector de la 
tancia como estudio preparatoriopara el ejer- Academia de Paris y miembro de la Aca
cicio de la ensenanza. I demia francesa. Es el primero de una serie 

«~Podra labrar la tierra con provecho, que comprende: I. Ensenanza Primaria
dicen los editores de esa obra, quien desco- II. Ensenanza secundaria- III. Ensenanza 
nozca la disposici6:! yconc!iciones del suelo? secundaria-·-IV. Ensenanza Superior. 
~Podra utilizar cumplidamente un aparato EI que tenemos a la vista es, pues, el que 
mecanico qui en ignore los principios cienti- mayor interes tiene para los lectores de 
ficos en que se funda su construccion y sus EL MONITOR Y abraza en sus cuatrocientas y 
funciones? ~Podra sobresalir como artifice tantas paginas estos importantes asuntos: 
quien al unir en una joya los metales pre- La educacion de la primera infancia-La 
closos y la rica pedreria, no sepa combinar- Escuela-Las c1ases de adultos- La ense
los de modo que se realce su natural hermo- nanza primaria superior-La cuestion del 
sura, haciendo resaltar mas sus matices y aprendizaje-El personal docente- Los re
sus resplandores? Todas estas preguntas sultados obtenidos por el desenvolvimiento 
adlDiten una sola respuesta, que es identlca: de las instituciones de ensenanza. 
la negativa». 

Ellibro de que nos ocupamos consta de 
470 paginas en veinte capitulos. EI origi
nal ingles, ha merecido el honor de ser de
clarado texto en los principales centr~s de 
ensenanza normal de la Gran Bretana y de 
la America del Norte. 

HIGIENE DE LA VISTA EN LAS ESCUELAS
Es un pequeno libro de 230 paginas proxi
mamente, escrito por el doctor don Nicasio 
Mariscal y Garcfa, y laureado por la socie
dad espanola de higiene en el concurso pu
blico de 1887. Viene ilustrado con II 
fotograbados del organo de la vision. 

La sociedad de higiene Matritense abrio 
un concurso destinado a premiar la mejor 
obra en que se dilucidara el tema siguiente: 
«Medios de evitar los perniciosos efectos 
que producen en el organo visual las 
malas condiciones de las escuelas y los me
todos de ensenanza», y merecio el honor de 
la recompensa el autor dellibro de que nos 
ocupamos. 

Termina la obra con un resumen 0 car
tilla de la higiene de la vista en las escue
las, en la que se condensan en pocos ren
glones 10 mas saliente y practico sobre la 
materia. 

EDUCACION E INSTRUCCION- Esta obra ha 
sido recientemente publicada en Paris y en 

LA ORGANIZACION DE LA ENSENANZA PRIMA-
RIA.-Como la obra anterior, ha visto recien
temente la luz publica y esta escrita en idio
rna frances por Schmit, licenciado en dere
cho y miembro de la direccion de la ensenanza 
primaria y del personal del Ministerio de 
Instruccion Publica en Francia. Encierra 
comentarios a la ley de 20 de Octubre de 
1886, seguidos de la legislacion en vigor y 
de las demas leyes, decretos y reglamentos 
y program as dictados para su ejecucion. 

Procuraremos extractar algunos de susca
pitulos en los numeros subsiguientes de este 
peri6dico. 

NOCloNES DE HISTORIA· GENERAL-La casa 
del Sr. Lajouane ha publicado en espanol el 
texto de Historia General de E. Lavisse, 
traducido del frances al espanol, adaptado a 
los grados quinto y sexto de los nuevos pro
gramas oflciales por el profesor normal D. 
Juan Tufro, inspector tecnico de educaci6n 
y uno de los colaboradores de este periodico. 

EI libro esta dividido en cuatro partes que 
abrazan los cuatro perfodos siguientes: An
tiguedad, Edad Media, Tiempos Modernos 
y Tlempos Contemporaneos; todo 10 que se 
encierra en un pequeno volumen de 180 pa .. 
gmas. 

EI estilo en que esta escrito ese libro es 
bastante apropiado a la ensefianza de esa 
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asignatura en la escuela primaria; se ha 
prescindido en el de los detalles para poder 
presentar los rasgos mas culminantes de los 
acontecimientos pasados, sin descuidar el 
caracter de los principales pueblos y su rol 
en la obra de la civilizacion. La historia con
temponinea que se inicia con la revolucion 
francesa tiene en ellibro el principal espacio; 
no faltando esa parte importante en las obras 
del espiritu humano, que se manifiestan por 
el desarrollo de la industria, el comercio y 
la colonizacion. 

EI senor Tufro, joven aun, que inicia su 
carrera con exito lisongero, ha prestado con 
la traduccion de ese Iibro un servicio a la 
ensenanza publica, del cual no se envanece. 

NOTICIAS 

9 de Julio - Segun tenemos enten
dido, en las fiestas patrias, que se celebraran 
en ese dia, formaran en la plaza de Mayo, 
varios batallones infantiles, compuestos por 
los alumnos de las escuelas de la Capital. 
AI efecto se han dado las ordenes nece
sarias, para que los ninos se presenten debi
damente uniformados y equipados. 

El Himno Nacional sera cantado por los 
alumnos de las escuelas, pero habra en esto 
una diferencia, sobre la manera como se 
ha hecho en anos anteriores: en numero de 
quinientos, concurriran al templo, y una 
vez concluido el Te-deum, entonaran el 
himno acompanados por una orquesta. De 
ese modo podra la comitiva oficial y el 
publico oir detenidamente el canto de los 
alumnos, cosa que hasta hoy no se ha con
seguido de una manera completa, por los 
inconvenientes insuperables que se presen
tan siempre en esta clase de fiestas. 

Plan de estudios, pt"ograma8 y 
horarios - EI «Boletin de Educacion:;, 
publicacion oficial del Consejo General de 

Educacion de la Provincia de Santa-Fe, 
trae el siguiente parraio, referente al plan 
de estudios ultimamente 'sancionado por el 
Com;ejo Nacional de Educacion: 

« EI Monitor de la Educacion Comtin» de 
« la Capital, en su numero 129, de Abril, 
« se OCUpl casi todo el, del plan de estudios, 
« programas y horarios para las escuelas 
«comunes. Es un trabajo meditado y ha
« bilmente confeccionado por una comision 
« nombrada al electo. » 

AglU. cn las eseuelas-EI Consejo 
Nacional, en vista de las denuncias presen
tadas por el director del cuerpo medico es
colar, ha resuelto que se provea a las escue
las de la calle Rioja numeros 8)0 Y 8)2, de 
un filtro, como tambien de una bomba a fin , 
de que en estos establecimientos no falte 
agua para el consumo de los ninos, en nin
gun momento, y que esta se encuentre en 
buenas condiciones higienicas. 

Era esta una medida necesaria, pues los 
algibes de estas escuelas son pequenos y 
muy frecuentemente se encuentran secos, 
viendose obligados el Consejo Escolar 6 los 
Directores a proporcionarse el agua para el 
consumo diario, de vendedores ambulantes , 
10 que por muchos sentidos deja que de
sear. 

La necesidad de dotar a las escuelas de 
filtros es premiosa, y segun tenemos enten
dido, muy en breve se tomara esta medida, 
con 10 que notablemente mejorara la hi
giene escolar. 

l\laestros-Actualmente se encuentran 
mas de treinta escuelas vacantes en la Pro
vincia de Santa-Fe, entre las que hay dos 
graduadas, y por el peri6dico oficial del 
Consejo de aquella Provincia, se publica la 
!ista de elias, para que las personas que 
quieran optar al puesto de preceptor 0 ayu
dante, pongan en conocimiento del Consejo 



\ 

EL MONITOR 

su deseo, a fin de tomar la resolucion que 
corresponda segun ley. 

Consignamos esta noticia en interes de la 
educacion y para que llegue a conocimiento 

de todos los que aspiren a ocupar un puesto 
ea la ensenanza. 

Banco escola"-Se encuentra a la 
consideracion del Consejo Nacional de Edu
cacion, un banco escolar presentado por el 
senor Geronimo Cortes, las maderas que se 
han empleado en su confeccion son todas del 
pais y ofrecen una interesante variedad de 
colores. El tipo del banco tiene alguna se
mejanza con el americana, sistema Triunfo, 

aunque mas simplificado. El senor Cortes 10 
propone al Consejo Nacional, como modelo 
para los que se han de adquirir con destino a 

las escuelas de la Capital. 
EI Consejo ha pasado este asunto a infor

me de la inspecci6n tecnica. 

Bibliograf.a-Segun 10 manifestamos 

en nuestro programa, publicado en otro 
lugar, prometemos a todo autor 6 editor de 

obras didacticas, que desee demos un juicio 
critico de elias, nos:envien un ejemplar a la 

direcci6n de este peri6dico. 

La edueacion en la Republica 

O"iental-Se ha recibido la memoria pre
sentada al Ministerio de Instrucci6n Publica 
de la vecina Republica por ;ellnspector Ge
neral de Instrucci6n Primaria, de aquel pais, 

senor Jacobo Varela. 
Este trabajo esta lujosamente impreso en 

un volumen en octavo de 800 paginas. 
Esta memoria la ha dividido su autor en 

cuatro partes, que son: 1° Informe del Ias
pector General. 20 EdifICios escolares. 3° In

formes departamentales, y 4° Estadistica ge

neral. 
En la secci6n Redacdon, nos ocupamos 

detenidamente de estetrabajo, que 10 creemos 

digno de un estudio, tanto por su importan-

cia intrinseca, como por ser reflejo del es
tado de la educaci6n del pais vecino, al cual 
tantos vinculos nos unen. 

Expolidcion de I~aris-La comisi6n 
encargada de los trabajos que se han de 
mandar a la exposici6n de Paris, relativos 
a ensenanza elemental, trabaja activamente. 

Se ha repartido a las escuelas comunes 
un numero suficiente de cuadernos unifor
mes, para que los alumnos hagan los tra
bajos exijidos en la circular pasada anterior
mente a los directores de escuelas. Estos 

trabajos deben ser coleccionados par la ins
pecci6n tecnica, a flO de que se manden a la 
Exposici6n los mejores que se hagan en las 
escuelas de la Capital. 

Se ha sacado a iicitaci6n, entre cuatro 
buenos fotografos, la impresi6n fotografica 
de los frentes de treinta edificios escolares. 
Una vez concluida la confecci6n de estas 
vistas, seran convenientemente encuader
nadas y remitidas a Paris para que figuren 
en la Exposici6n. 

En las Provincias, se ha comisionado a los 

inspectores provinciales, para que envien 
todo aquello que sea producto nacional y 
digno de figurar en la Exposicion. 

Algunos de ellos, preocupandose de la im

portante misi6n que se les ha confiado, han 
solicitado la cooperacion de personas espec
tables que pueden ayudarlos en el desempeno 
de su cometido. Seria conveniente que todos 
los inspectores solicitaran tambien la ayuda 
de los Consejos Escolares de Provincia, los 
que directamente estan interesados en que 
el pabe1l6n Argentino en 1a Exposici6n de 

Paris, sea digno de los adelantos de la Re

publica. 

E.cuela en '"Las Catalinas"-En 
numero de 40 vecinos del pueblo de recien
te creaci6n denominado «Las Catalina$) 
que esta ubicado en la parte Nor-oeste del 

pueblo de Belgrano, se han dirigido al Con-
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sejo Nacional solicitando la creacion de una 
escuela en este pueblo. 

Esta solicltud, viene diligenciada por el 
Consejo Escolar de Belglano e indica que 
se haga lugar a la pretension de los vecinos, 
los que interinamente ofrecen al Consejo una 
buena casa donde pueda funcionar la escllela, 
hasta tanto se concluya la que se esta 
construyendo con el propos ito de donarla al 
Consejo Nacional de Educacion. 

El celo desplegauo por los veCll10S de este 
vecindario, para poder dar educacion a sus 
hijos, es digno de aplauso, y en vista de la 
necesidad que h,ly de dotar de una escuela a 
esta localidad, como de las facilidades que 
presenta el vecindario para que esto suceda, 
no serla de extrafiar que el Consejo Nacional 
decrete Ia instalacion de est a escuela. 

Em Eseohu' ."-g·g-cutiuo-En los pri
meros dias del mes, ha aparecido un nuevo 
periodico infantil, que lleva la denominacion 
con que encabezamos estas !ineas. Trae a 
su irente la siguiente inscripcion que parece 
haberla adoptado como lema:-«Educar de
leitando.» 

El saludo que dirige a la prensa en gene
ral se hace notar por su originalidad y 10 re
producimos a continuacion: 

« EL ESCOLAR ARGENTINO -' Sin mas an
« dador que sus propias piemitas, envia 
« una sonrisa afectuosa y tiende los bracitos 
« a sus colegas grandes, pidiendoles un po
« quito de proteccion, hasta que, desarrolla
« das sus iuerzas, pueda, por si solo, andar 
« por todas partes. » 

Deseamos que muchos afios de vida, den 
al nuevo col ega las iuerzas que desea ad
quirir, para poder andar por todas partes. 

Augurando al nuevo colega un feliz exito 
entre la gente menuda, nos complacemos en 
devolver por nuestra parte el saluda que hace 
ala prensa en general. 

nibUo~ecn - Habiendose disuelto la 
Asociacion de Maestros de Belgrano, el 
ex-Tesorero de ella, ha hecho entrega al 
Consejo Nacional de Educaci6n, de los libros 
que componian su biblioteca. Esta corpo
racion al hacerse cargo de estos libros, ha 
dispuesto que pasen a la Inspeccion de es
cuelas, la que debera retenerlos, hasta tanto 
se funde una nueva 3sociacion de maestros. 

Segun tenemos entendido, esta bibliot~ca 
consta de trescientos volumenes, entre los 
que hay algunos de importancia. 

Nncvo§ et!ifido§ c§cohu'cs-Den
tro de breves dias, se concluyen tres nuevos 
edificios escolares, los que una vez que esten 
en condiciones de poder ser habilitados, 
abrinln sus puertas al publico. 

Dos de ellos, estan ubicados en la Parro
quia de San Cristobal, con capacidad el uno 
para doscientos cincuenta alumnos y el otro 
para doscientos. Ambos son de apariencia 
modesta, con relacioll a algunos de los que 
dispone el Consejo Nacional, pero en cam
bio reunen buenas condiciones higienicas y 
pedagogicas. El tercero, esta situado en 
una de las esquinas de la plaza de Belgrano, 
yes un edificio grandi0so y comodo, con ca
pacidad para seiscientos aiumnos. 

Al paso que vamos, dentro de muy poco 
tiempo todas las escuelas de la Capital fun
cionaran en edificios propios y adecuados al 
objeto a que se les destina, desapareciendo 
por completo las pocas escuelas que nos que
dan fun cionando en malas casas de propie
dad particular, y que aun estan como mues
tra de 10 que la educacion comun ha sido 
hasta hace muy poco tiempo en:esta Capital. 

Vneunaeioll y.ocvaeullaeioBl ell 
las eseuclas-Segun podra verse por el 
in10rme que a continuacion reproducimos, 
dentro de muy pocos dias, quedara termi
nada la vacunacion en las escuelas, dan-
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do asi por terminado un problema, que tan
to ha costado resolver y que mucho bien 
ha de reportar al vecindario en general. 

He aqui el informe: 

«La vacunacion y revacunacion de los 
« ninos que concurren a las escuelas de la 
~ Capital, se hara desde el 10 de Junio, em
« pezando por el lor Distrito y siguiendo 
« por su orden. No es dificil que existan 
« much os ninos sin vacunarse en cada Dis
« trito, y este inconveniente, que no ha sido 
« posible remediarlo anteriormente, se va a 
« salvar a la brevedad posibie. » 

Cdrlos L. Villar. 

Pedido .Ie utiles-EI Consejo Gene
ral de Educacion de la Provincia de San 
Juan, se ha dirigido por nota al Consejo Na
cional, solicitando uti!es para las escuelas de 
su de?endencia. 

Pasado el expediente a intorme del Ins
pector General, senor Calderon, este se ha 
expedido aconsejando se den las ordenes 
que' son del caso para que se provea en 
conformidad, pues el pedido, a mas de cons
ta r de articulos necesarios para 13s Escue
las primarias, viene en debida forma. 

Eseuelos de ,Jnjuy-EI senor Inspec
tor Nacional de Escuelas de Ia Provincia de 
Jujuy, comunica al Consejo Nacional, que 
ha conseguido, despues de largas gestiones, 
el que las escuelas rurales cam bien el hora
rio discontinuo, que hasta ahora han tenido, 
por el continuo. 

Creemos que esto es una buena medida, 
pues las gran des distancias que diariamente 
tienen que recorrer los alumnos les hace 
muy penosa la asistencia. 

Di~el·tolltes ell los ('ollferelleios 
- Sabemos que en la sesion preparatoria 
de las conferencias practicas de algunos 
Distritos, se ha resuelto por la mayoria de 

los presentes, que solo daran lecciones mo
delos los ayudantes y sub-preceptores. Esta 
resolucion nos parece impropia y de ningun 
valor: impropia, porque los ayud;mtes y los 
sub-preceptores son los que estan en peo
res condiciones para dar esas conferencias, 
por su inexperiencia y falta de preparacior.: 
de ningun valor, porque por el Reglamento 

as mismas conferencias esta terminan
temente prohibido hacer mociones previas, 
de orden etc., 10 que significa que deben 
ocupar~e en estas reuniones unicamente de 
las lecciones practicas y su critica pedago
gica. 

Creemos, al contrario, que si alguna re
solucion pudiera tomarse en este asunto, se
ria estableciendo que solo los maestros di
plomados debieran ser los conierenciantes, 
por ser los que pueden dar esas lecciones 
con algun provecho para los asistentes a 
esas reuniones. 

Douaeioll-La Sociedad de Beneficen
cia de esta capital, se ha dirigido al Consejo 
Nacional de Educacion, solicitando que re
nuncie a los derechos que Ie corresponden en 
el legado de la Sra. Rufina Rodriguez. Sin 
desconocer el derecho de participacion que 
asiste al Consejo, en este legado, funda su 
pedido en los fines humanitarios a que ha 
sido destinado. 

La parte que Ie corresponde al Consejo 
Nacionales deps. mIn. 400, yel monto total 
del legado era destin ado para la escuela de 
ciegos, que sostiene la Sociedad de Benefi
cenCla. 

Comisiollado-La direccion de escue
las de la Provincia de Buenos Aires, ha co
misionado al sefior Florencio Gallardo, para 
que gestio ne ante el Consejo Nacional el 
pago de creditos pendientes. 

Estos creditos son relativos al pago de la 
Subvenclon Nacional. 
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Edifteio Eseolat'-Se han recibido en 
el Consejo Nacional de Educacion, los pIa
nos del edificio escolar que se construye en 
De2.n Funes. Segun datos suministrados, 
este edificio, se encuentra bastante adelanta
do, y probablemente a fines de este ano 0 
principios del entrante, podri librarse al 
servicio publico. 

La obra esta presupuestada en 42.000 

pesos mIn. 

Faltas (Ie nsiMteueia-La Oficina de 
Estadistica, ha dado cuenta al Consejo Na
cional, que al practicar la revision de las 
planillas mensuales, para tomar los datos 
necesarios para la publicacion, ha notado 
que algunos Directores de escuela, como 
tam bien uno de los medicos escolares, han 
concedido frecuentes licencias a losempleados. 

La Oficina de Estadistica opina que estos 
permisos s610 pueden ser otorgados por los 
Presidentes de Consejos Escolares, y no por 
otras autoridades. 

EI Consejo Nacional, preocupandosedeeste 
asunto que merece una preferente atenci6n, 
10 ha pasado a informe de la Inspecc6in Tec
nica, la que pronto ha de expedirse. 

l\luuicipaJidad de Tueuman-Es
ta corporaci6n se ha dirigido al Consejo 
Nacional de Educ.aci6n, solicitando modelos 
de los pIanos aprobados, para escuelas rura
les y urbanas. 

Segun tenemos entendido en esta ciudad, 
tanto en el pueblo, como entre sus autorida
des, se agita con entusiasmo la idea de le
vantar varios edificios escolares. 

Para convertir esta idea en realidad es que 
se han solicitado pIanos, los que muy pronto 
se Ie remitiran. 

SubveneionesNaeiouales-La Ofi
eina de Estadistica ha elevado al Consejo 
Nacional, las liquidaciones y datos estadis
ticos necesarios para que se pague a las Pro-

vincias de COrdoba, Santiago del Estero y 
Corrientes el importe de las subvenciones 
escolares iltrasadas. Estos pagos corres
ponden a los anOS 1885, 1886 Y 1887. 

Sau Luis-El Inspector de Escuelas de 
esta Provincia senor Berrondo, ha presen
tado su renul1cia al Consejo Nacional, el 
que ha resuelto aceptarla y darle las gracias 
por los servicios prestados. 

EI senor Berrondo, ha presentado su re
nuncia por haber sido designado por el Go
bernador de aquel\a Provincia para ocupar 
el elevado puesto de Ministro de Gobierno. 

Para reemplazar al senor Berrondo, el 
Consejo Nacional ha propuesto al Ministro 
de Instrucci6n Publica al senor Romualdo 
Pastor, profesor normal. 

Quinto Dish·ito-Habiendo renun
ciado el doctor Jose A. Terry del puesto de 
miembro delConsejo Escolar de este Distri
to,ha sido nombrado en su reemplazo el doc
tor M. V. ~iroga. 

.Jubilaeiuu y noml)l'omiellto-EI 
senor Miguel Auli, que durante 28 anos ha 
desempenado distintos empleos en la educa
cion, ha sido jubilado con el sueldo integro 
que gozaba, como secreta rio sub-inspector 
del Consejo Escolar del 11° Distrito. 

En reemplazo del senor Auli, ha sido 
nombrado el profesor normal senor Felipe 
Sanchez Mendoza. 

Texto de geo§l'ofia-EI doctor Juan 
A. Garcia (hijo) nombrado ultimamente Ins
pector de Colegios Nacionales y Escuelas 
Norroales, ha hecho donacion al Consejo 
Nacional de Educacion, del texto de geo
gratia de que es autor. 

EI Consejo Nacion::ll, aceptando la desin
teresada don:lcion del senor Garcia, Ie ha 
dirigido una atenta comunicacion, agrade
ciendosela. 
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NOInb."amienios-En la ultima quin

cena se han hecho por el Consejo Nacional 

de Educacion los siguientes nombramientos: 

Traductor del Consejo el senor Everardo 

Poller-Maestra Iniantil de la escuela gra

duada del 90 Distrito a la Sta. Mercedes 

Rojo, en reemplazo de Maria M. de Chane

ton que renuncio-Sub-preceptor de la es

cuela No. 1 del 14 Distrito a don Felipe N. 

Perez-Ayudante de la escuela No. 14 del 

14 Distrito a la Sta. Ana Lignano en reem

plazo de la Sta. Adela Calcaterra que paso a 
ocupar otro puesto-Ayudante de la escue

la N° 12 del 14 Distrito a Fernando Aguayo 

en reemplazo de Ana Pueta que paso a ocu

par otro puesto.-Maestro Infantil de la es

cuela No. 1 del IO Distrito al Sr. Felipe Lei

va, sub-preceptor de la misma escuela a Er

nesto L. Simpson y ayudante a Herminia 

Maebi-Maestra de frances de la escuela 

graduada del 2° Distrito a la Sea. Celia Bo

nevonne. 

Pa"ivHegio-Publicamos a continua

cion, el informe de la Inspeccion de escuelas. 

recaldo en el expediente iniciado por el Sr. 

Amado Ceballos, con motivo del privilegio 

que solicita para un banco escolar de su 
invencion. 

« Hemos estudiado el expediente promo
« vido por el sefior Amado Ceballos, ante la 

« oficina de patentes de invencion, y que el 

<I: Ministerio de Instruccion Publica ha pasa

« do a informe del Consejo Nacional. EI 

« senor Ceballos solicita patente de inven

« cion para una mesa escritorio para ninos 

« que denomina «pupltre argentino» y el 
« departamento de ingenieros, deniega el 

« privilegio, fundado en que el producto no 

« se encuentra comprendido en el art. .3 0 

« de la ley de la materia.» 

«Asi 10 cree tam bien esta Il1speccion por 

« sus fundamentos y por 10 dispuesto en el 

« articulo 1 9 de la ley que dice: La solici
« tud se limitara a un solo objeto principal, 

« con los accesorios que la constituyen y las 
« aplicaciones que habran sido indicadas; 

« indicara un titulo que designe sumaria y 

« presisamente la invencion.» 

«EI senor Ceballos no indica cual es la 

« invencion 0 el medio que la constituye y 

« sus accesorios. El banco no puede serlo 

« puesto que ei es un invento conocido 

« desde tiempo inmemorial.-Juan M. de 
« Vedia.-Juan Tufro-F. D. Guerrico.»· 

CelJso Eseolar de lllonsel·."st
EI Consejo Escolar del Distrito de Mon

serrat ha elevado al Consejo Nacional de 

Educacion los resultados del censo de los 

ninos en edad de escuela, los que frecuentan 
establecimientos de ensefianza, y los que 

dejan de hacerlo. 

Los ninos empadronados son 2631. Los 

que frecuentan las escuelas publicas y parti

culares, 1755. Los que no consta que reciban 
educacion, 876. Los matriculados en el re

gistro del Distrito son 2429, de los cuales 

485 pertenecen a otras parroquias, yen con

secuencia, solo hay matriculados de la del 

11° Distrito 1944. Los otros, hasta com ple
tar la cifra del censo, bien pueden estar ins
criptos en los registros de otros distritos y 

aun asistir a las escuelas de los mismos. 

Estos son 687. 

EI Consejo Escolar adopta sus medidas 

para compeler a los inasistentes a que se 

inscriban en los registros y asistan luego a 
alguna escuela. 

-o--«o-e-- ' . 


